
С годами меняются термины, 
но не исчезает суть. А она 
в том, что Россия и сегодня по-
могает тем, кто оказывается 
в беде. Словом, делом, а когда 
стоит вопрос жизни или смер-
ти — оружием в руках наших 
солдат. Примеры тому — спа-
сение от геноцида жителей 
Южной Осетии и Абхазии, 
«зачистка» территории Сирии 
от банд международных тер-
рористов. Недавно вспыхнула 
кровавая смута в Казахстане, 
и основу воинского контин-
гента миротворческих войск 
Организации Договора о кол-
лективной безопасности 
вновь составили российские 
военнослужащие. Задача бы-
ла выполнена. Теперь в сосед-
ней стране — мир.
У большой страны, мировой 
державы, всегда есть интересы 
далеко от ее собственных гра-
ниц, а солдат войну не выбира-
ет. Как не искал ее для себя 
Алексей Романов, в 1981 году 
после десантной учебки по-
павший в Афганистан. 19-лет-
ний солдат 317-го парашютно-
десантного полка 103-й гвар-
дейской воздушно-десантной 
дивизии участвовал во многих 
боевых операциях, но лучше 
всего запомнил одну.
— 6 мая 1982 года мы «чисти-
ли» горы в провинции Лаг-
ман, — вспоминает Алексей 
Викторович. — Обнаружили 
и уничтожили один дот душ-
манов. Нашли другой, два са-
пера и я с ними для огневой 

поддержки стали подбирать-
ся, чтобы заложить взрывчат-
ку. Нас заметили, и мы попали 
под обстрел сразу с несколь-
ких сторон. На голом склоне, 

где спрятаться было негде. Ес-
ли бы нас тогда не прикрыл 
огнем снайпер Коля Черну-
хин, там бы мы и легли навсег-
да. Но он стрелял и стрелял по 

врагам, пока мы не перебежа-
ли и не укрылись в распадке. 
А Коля погиб. Спасая нас, он 
не думал о себе, не прятался, 
и его убили.

В тот же майский 
день, при ликвида-
ции третьей за день 
укрепленной огне-
вой точки против-
ника, тяжелое ра-
нение получил сам 
гвардии сержант 
Алексей Романов. 
Через пять лет ка-
валер ордена Крас-
ной Звезды снова 
воевал в Афгани-
стане — уже лейте-
нантом, выпускни-

ком знаменитого Рязанского 
высшего воздушно-десантно-
го командного училища.
После афганской войны Алек-
сей Викторович прошел мно-

гие горячие точки Кавказа. 
На первой чеченской войне 
батальон десантного комбата 
Романова брал Ведено, Хара-
чой и Шатой. На второй че-
ченской он руководил опера-
цией по преследованию и раз-
грому бандформирований 
террористов, в бою с которы-
ми погибла на проклятой вы-
соте 776 не отступившая ни 
на шаг 6-я рота псковских де-
сантников.
Герой Российской Федерации 
полковник запаса Алексей Ро-
манов говорит, что всю жизнь 
он живет по солдатским прин-
ципам.
— 15 февраля обязательно 
встретимся с боевыми друзья-
ми у памятника воинам-ин-
тернационалистам на По-
клонной горе, — говорит 
он. — Чем дольше живу, тем 
больше понимаю, что лучшие 

годы моей жизни прошли 
в Афганистане. Там мы дружи-
ли по-честному, там не было 
лжи, а было безграничное до-
верие к тем, с кем вместе ухо-
дили в стреляющие горы. При 
этом мы не считали афганцев 
врагами, как большинство из 
них не считало врагами нас. 
Мы воевали с бандитами, ко-
торые не давали собственно-
му народу наладить мирную 
жизнь. А наша Родина там не 
только боролась с врагами аф-
ганского государства, но 
и строила, кормила, учила, ле-
чила. Это был реальная интер-
национальная помощь тем, 
кто в ней нуждается.
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

15 февраля 
1989 года совет-
ские войска 
вышли из Афга-
нистана. Но сто-
ит в этот день 
вспомнить всех 
воинов-интер-
национали-
стов — «вьет-
намцев», «ан-
гольцев», «мо-
замбикцев»... 

Крупные дорожные проекты 
завершат до конца года
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) предста-
вил на своем персональном 
сайте основные дорожные 
проекты столицы на теку-
щий год.

В этом году в городе планиру-
ется построить 91 километр 
дорог, в том числе 19 эстакад, 
мостов, тоннелей и 10 внеу-
личных пешеходных пере-
ходов. Ключевым проектом 
Сергей Собянин назвал Мос-
ковский скоростной диаметр. 
— По своим масштабам и зна-
чению он будет сопоставим 
с МКАД, — заявил мэр. — 
Трасса длиной 68 километров 
свяжет крупнейшие вылет-
ные магистрали.
Мэр напомнил о масштабной 
программе по реконструк-
ции 18 развязок на МКАД. 
На сегодня она выполнена на 
80 процентов. 

— В работе — еще четыре раз-
вязки. В их числе Осташков-
ская и Алтуфьевская, рекон-
струкцию которых планируем 
завершить в этом году, — зая-
вил Сергей Собянин. 
Мэр также рассказал о строи-
тельстве нового 205-метрово-
го путепровода вместо старо-
го на улице Барклая.
— Это обеспечит комфортное 
и безопасное движение транс-

порта не только через желез-
нодорожные пути, но и над 
строящимся Северным дубле-
ром Кутузовского проспек-
та, — сообщил он.
Кроме того, он рассказал о ре-
конструкции Старо-Рублев-
ского путепровода и улицы 
Ивана Франко. Обновленный 
Старо-Рублевский путепро-
вод пройдет над новой маги-
стралью и путями МЦД-1, 
улучшив связь между Кутузов-
ским проспектом и Рублев-
ским шоссе. 
Сергей Собянин отметил, что 
реализация этих проектов 
даст водителям дополнитель-
ные маршруты передвижения 
по городу, улучшит транс-
портную ситуацию в Москве.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Издатели готовятся 
к книжной ярмарке 
Завтра стартует заявочная 
кампания для книгоиздате-
лей. Они смогут поучаство-
вать в международной вы-
ставке. 

Столичные изда-
тельства впервые 
презентуют свою 
продукцию под об-
щим брендом Cre-
ated in Moscow на 
Болонской дет-
ской книжной яр-
марке. Это одно из 
крупнейших от-
раслевых событий, на кото-
ром можно познакомиться 
с тенденциями рынка, а так-
же обменяться опытом с кол-
легами. 
— Подать заявку на участие 
в ярмарке при поддержке пра-
вительства Москвы можно бу-
дет в онлайн-формате с 16 по 
22 февраля, — рассказала за-

меститель мэра столицы На-
талья Сергунина (на фото). — 
Ярмарка пройдет в Италии 
с 21 по 24 марта. В ней при-
мут участие представители 
книжной отрасли почти из 

80 стран. 
По ее словам, Мо-
скву представят 
10 компаний, спе-
циализирующихся 
на литературе для 
детей и подрост-
ков. Они смогут 
презентовать свою 
продукцию, прове-

сти деловые встречи и в пер-
спективе заключить экспорт-
ные контракты. 
Сегодня в индустрии изда-
тельского дела столицы рабо-
тают порядка 12,5 тысячи ор-
ганизаций и индивидуальных 
предпринимателей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В понедельник спикер нижней палаты парламента России Вячеслав Володин заявил, 
что Госдума сегодня рассмотрит обращение к президенту России Владимиру Путину 
касательно признания Луганской и Донецкой Народных Республик.
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Солдат мира войну не выбирает
Сегодня День памяти наших сограждан, бесстрашно исполнявших 
служебный долг за пределами Отечества

Ежедневный деловой выпуск

важная тема

Главный специалист по спортивной 
медицине Депздрава Москвы 
Зураб Орджоникидзе рассказал, 
как восстановиться после ковида ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Автомобиль разведчика Штирлица 
снова в строю. Специалисты решили 
вернуть легендарной машине 
ее прежний вид ➔ СТР. 4

экономика

Нынешний рецепт борьбы 
с инфляцией прост — необходимо 
производить больше товаров. 
Прогнозы экспертов ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД 
СТОЛИЧНЫЙ БЮДЖЕТ БЛАГОДАРЯ ДО
БРОВОЛЬНОМУ ДЕМОНТАЖУ НЕЛЕГАЛЬ
НЫХ ПОСТРОЕК, СООБЩИЛИ В  ГОСИН
СПЕКЦИИ ПО НЕДВИЖИМОСТИ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

220 000 000

БОРИС ГРОМОВ
ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ВЕТЕРАНОВ БОЕВОЕ БРАТСТВО, 
ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК

Воины-интернационалисты — 
это сила, стабилизирующая 
фундамент нашего государ-
ства. Каждый из нас кровь 
за Родину проливал. Для нас, 
ветеранов Афганистана, дру-
гих войн и вооруженных кон-
фликтов, очень важно сохра-
нить и передать молодому по-
колению связывающие нас узы 
боевого братства и дружбы. 
Мы бережно храним память 
о погибших в боях. Наш долг 
сделать все, чтобы о подвиге 
наших боевых товарищей, 
о тех, кто не вернулся домой, 
всегда помнил наш народ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

650 тысяч 
советских 
военнослужащих 
прошли 
через Афганистан

13 февраля 15:41 Солдат-ветеран Алексей Романов в парке Победы у памятника воинам-интернационалистам вспоминает боевых товарищей и внутренне отдает честь 
всем павшим за сохранение мира. Он не произносит пафосных речей, не плачет на людях. После, дома, поднимет чарку за павших, а другую — чтобы не гибли парни

Продолжатели 
традиций 

Раньше, до поступления в консервато-
рию, получить музыкальное образо-
вание можно было только у частных 
педагогов. Открыть школу Елене Фа-
биановне Гнесиной порекомендовал 
известный пианист Василий Сафонов. 
Изначально новое учебное заведение 
называлось музыкальным училищем, 
но просто потому, что туда брали и де-
тей, и взрослых. Это был коммерче-
ский проект семьи Гнесиных, однако 

одаренные исполнители учились бесплатно. В 1919 году 
училище становится государственной музыкальной шко-
лой. И поскольку мы прямые преемники и продолжатели 
именно этого направления в музыкальном образовании, 
то считаем 15 февраля 1895 года датой основания именно 
нашего учебного заведения. Хотя имя Гнесиных также 
носят средняя специальная музыкаль-
ная школа, училище и академия — это 
все наша одна большая семья.
За 127 лет у нас сформировались креп-
кие традиции. У Гнесиных всегда был 
сильный исполнительский отдел: уче-
ники учились играть на фортепиано 
и клавесине, скрипке и виолончели. 
В 1910 году есть упоминание о музы-
кальном театре. Все это существует до 
сих пор. При этом мы не стоим на ме-
сте, открываем новые отделы. У нас 
есть два хора, арфа, контрабас, очень 
хорошо развивается гитара. В этом го-
ду уже в третий раз пройдет всерос-
сийский конкурс «Гитара в Гнесинке».
По традиции свой день рождения мы 
празднуем в Российской академии музыки имени Гнеси-
ных: сегодня вечером там пройдет праздничный концерт 
«Лучший ученик года». От каждого учебного заведения 
с именем Гнесиных выступят ученики, показавшие отлич-
ные результаты по итогам прошлого года. Но на этом 
праздник не закончится. По традиции мы также проведем 
собственный концерт «Музыкальное приношение». Он 
пройдет в воскресенье, 20 февраля, в просторном зале Му-
зыкального училища имени Гнесиных. Концерт состоит из 
двух отделений. В первом выступят наши ученики, во вто-
ром — наши выпускники, которые уже стали известными 
музыкантами. Среди них — виолончелист Рустам Комач-
ков, скрипач Максим Гусев и пианистка Анастасия Пашке-
вич. К слову, она сейчас преподает в нашей школе фортепи-
ано — это еще одна добрая гнесинская традиция.

Сегодня исполняется 127 лет со дня основания 
учебных заведений имени Гнесиных: зимним фев-
ральским днем порог деревянного домика в Гага-
ринском переулке переступила первая ученица.

первый 
микрофон

ОЛЬГА 
ХАРИТОНОВА
ДИРЕКТОР МОС
КОВСКОЙ ГОРОД
СКОЙ ДЕТСКОЙ 
МУЗЫКАЛЬНОЙ 
ШКОЛЫ ИМЕНИ 
ГНЕСИНЫХ

МЭР ОТКРЫЛ ПОЛИКЛИНИКУ 
ПОСЛЕ РЕМОНТА ➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса
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 ИНТЕРВЬЮ С ГЕНЕРАЛОМ 
ВЛАДИМИРОМ ШАМАНОВЫМ
➔ СТР. 7
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Комиссия Мосгордумы по го-
сударственному строитель-
ству и местному самоуправ-
лению одобрила учреждение 
в Москве нового почетного 
звания — «Почетный работ-
ник информационных техно-
логий и связи города Москвы». 
Для этого необходимо внести 
изменения в городской Закон 
«О наградах и почетных зва-
ниях города Москвы». 
Начальник отдела наград 
управления государственной 
службы и кадров правитель-
ства Москвы Ольга Иткина от-
метила, что учреждение по-
четного звания является сво-
евременным. 
— Ныне существующее по-
четное звание «Почетный ра-
ботник транспорта и связи 
города Москвы» было учреж-
дено более 20 лет назад. 
В 2001 году вопросами транс-
порта и связи занимался Де-
партамент транспорта и свя-
зи. С 2010 года реализацию 
государственной политики 
в сфере информационных 
технологий, телекоммуника-
ций и связи в Москве осущест-
вляет самостоятельный орган 
исполнительной власти — Де-
партамент информационных 
технологий, — отметила Оль-
га Иткина. 
Она также отметила, что 
в 2018 году учредили государ-
ственную награду и почетное 

звание «Заслуженный работ-
ник связи и информации Рос-
сийской Федерации», которое 
присваивают за развитие со-
временных средств связи, раз-
работку и внедрение высоко-
эффективной коммуникаци-
онной техники и видов связи 
нового поколения. 
Депутат Мосгордумы Алек-
сандр Семенников подчер-
кнул, что информационные 
технологии уже давно пере-
стали быть отраслью техниче-
ской поддержки. 
— Это во многом содержание 
современных процессов, при-
чем это касается всего, не 
только вопросов дистанцион-
ного общения. Например, 
процедура голосования на вы-
борах всех уровней перево-
дится в дистанционный элек-

тронный формат. Без квали-
фицированных кадров в этой 
отрасли выборы не состоят-
ся, — сказал депутат. 
Семенников также подчер-
кнул, что информационные 
технологии активно приме-
няются в образовательной 
сфере. 
— «Московская электронная 
школа» вошла в сотню лучших 
инновационных образова-
тельных проектов ЮНЕСКО. 
За этим тоже будущее. Безус-
ловно, надо стимулировать 
людей, которые являются ли-
дерами в своей отрасли и мо-
гут создавать что-то новое, — 
сказал Александр Семен-
ников. 
Помимо этого, на днях комис-
сия Мосгордумы по культуре 
и массовым коммуникациям 
поддержала идею установить 
в столице два новых памятни-
ка. Первый — академику Ан-
дрею Сахарову — предлагает-
ся возвести на площади Гага-
рина, рядом со зданием Рос-
сийской академии наук. 
Второй памятник, посвящен-
ный Фиделю Кастро, — на пло-
щади Фиделя Кастро в районе 
Сокол. Комиссия по монумен-
тальному искусству при Мос-
гордуме также поддержала 
установку в столице этих двух 
памятников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Для работников связи
учредят почетное звание 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы обсудили учреждение в Москве почетного звания для работников IT-сферы. 

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-30 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин ответит на вопросы 
москвичей в прямом эфи-
ре. Задать их можно с по-
мощью специальной фор-
мы на портале мэра и пра-
вительства Москвы.
Кроме текста, будет воз-
можность записать видео. 
В заявке необходимо ука-
зать имя, адрес электрон-
ной почты и выбрать тему. 
Прямой эфир состоится 
на телеканале «ТВ Центр» 
2 марта в 20 часов. 

кстати

Сергей Собянин осмотрел дом 
на Щелковском шоссе, кото-
рый стал первым из передан-
ных под переселение по про-
грамме реновации в районе 
Гольяново.
— Еще два дома строятся — 
один сдадим уже в этом году, 
следующий — в 2023 году, — 
заявил Сергей Собянин. — 
После сноса пятиэтажек, из 
которых переедут жители 
в два новых дома, начнется 
вторая волна переселения. 
Все дома будут высокого каче-
ства, хорошие.
Глава города отметил, что на 
первом этаже дома разме-
стился офис программы рено-
вации, где жители могут сооб-
щить, какие недочеты следует 
исправить строителям. 
Мэр пообщался с семьей Шиш-
ковых, которые готовятся 
к переезду в новостройку. Мо-
лодая семья — Валерий и Кри-
стина вместе с трехлетней 
дочкой Дианой — ждут улуч-
шения жилищных условий. 
Ведь благодаря программе ре-
новации общая жилплощадь 
станет больше. Сергей Собя-
нин отметил, что за качеством 
работ в доме проследит.
Помимо возведения комфорт-
ных домов, у каждой ново-

стройки благоустроят терри-
торию вокруг: устроят пло-
щадки для отдыха, игр детей 
и спорта.
В том же районе на Амурской 
улице новоселье отмечают 
врачи — в четвертом филиале 
городской поликлиники 
№ 191 в районе Гольяново за-
кончен ремонт. Обновили 
все — от инженерных комму-
никаций до оборудования.
Реконструкция четырехэтаж-
ного здания 1967 года по-
стройки заняла чуть больше 
года. На время ее проведения 
пациенты были переведены 
в первый филиал медучрежде-
ния. Здание поликлиники бы-
ло практически полностью 

перестроено. Обустроен но-
вый фасад, заменены инже-
нерные коммуникации, внут-
ренние перегородки и стяжки 
пола, лифты, системы венти-
ляции и кондиционирования, 
дверные и оконные блоки, вы-
полнена отделка помещений. 
В поликлинике установили 
свыше тысячи единиц совре-
менного медоборудования, 
мебели и инструментов.
Прием ведут врачи общей 
практики, оториноларинго-
лог, офтальмолог, хирург, уро-
лог, невролог, кардиолог, эн-
докринолог, а также физиоте-
рапевт и врач лечебной физ-
культуры. Имеются кабинеты 
ультразвуковой и функцио-

нальной диагностики, мам-
мографии и рентгенографии. 
Все помещения расположены 
максимально удобно для па-
циентов и медперсонала.
— К сегодняшнему моменту 
из реконструкции вышли уже 
34 здания, включенных в про-
грамму модернизации амбу-
латорного звена, — озвучил 
данные Сергей Собянин. — 
В этом году работы охватят по-
рядка ста зданий поликлиник. 
На оставшиеся 68 поликлиник 
мы планируем разработать 
проектную документацию, 
чтобы приступить к работе 
в следующие два года. Таким 
образом, для всех 200 поли-
клиник, включенных в нашу 

программу, уже примерно яс-
ны сроки начала и заверше-
ния реконструкции.
Мэр подчеркнул, что объем 
работ, которые надлежит вы-
полнить, велик. 
— Работа предстоит огром-
ная, но у нас уже есть опыт, 
и перемены нравятся пациен-
там, — продолжил он. — Эта 
программа необходима как 
для врачей, чтобы они работа-
ли в комфортных условиях, 
так и для посетителей, кото-
рые получат новый сервис, 
новые возможности: лечеб-
ные, диагностические, боль-
ше комфорта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Жители 
получают комфортные дома
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин осмотрел 
дом, передан-
ный под заселе-
ние по програм-
ме реновации 
в Гольянове. 
Также глава го-
рода открыл по-
сле реконструк-
ции поликлини-
ку в этом сто-
личном районе. 

день мэра

Вчера 13:29 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) пообщался с семьей Шишковых. Валерий и Кристина вместе с дочкой Дианой уже осматривают новостройку, 
в которую переедут благодаря программе реновации столичного жилого фонда

Сквер украсили новыми 
тематическими площадками

В Восточном округе столицы 
активно продолжается бла-
гоустройство территорий. 
Вчера «ВМ» отправилась 
вместе с исполняющим обя-
занности главы управы райо-
на Соколиная Гора Алексан-
дром Котаевым на одну 
из новых детских площадок, 
расположенных в Семенов-
ском сквере, и посмотрела, 
как преобразилось это место.

Семеновский сквер уже на 
протяжении многих лет явля-
ется точкой притяжения для 
местных жителей всех возрас-
тов. В конце прошлого года 
здесь завершились масштаб-
ные работы по благоустрой-
ству, и их главным событием 
стало строительство темати-
ческих детских площадок. Они 
посвящены различным школь-
ным дисциплинам и фактиче-
ски не только развлекают ма-
леньких посетителей, но и не-
сут определенную информа-
цию, готовят к поступлению 
в учебное заведение. 

— У нас здесь пять зон. На-
пример, в зоне астрономии 
можно увидеть парад планет, 
а в би о логической зоне — по-
любоваться фигурами живот-
ных и даже раскопать «скеле-
ты» древнейших млекопитаю-
щих, — отмечает Александр 
Котаев.
По словам главы управы, этот 
проект по благоустройству 
стал одним из самых интерес-
ных и больших в районе. Пере-
говоры с местными жителями 
велись регулярно — они вы-
сказывали свои пожелания. 
Поэтому при необходимости 
в проект вносились корректи-
ровки. Более того, в сквере по-
явилась одна из самых боль-
ших и уникальных конструк-
ций — девятиметровая горка 
с шарообразным куполом.
— Такую горку не встретишь 
в Москве на других площад-
ках — она единственная на 
весь город. При проектирова-
нии специалисты соблюдали 
все меры безопасности, — от-
метил Котаев.

А через дорогу от Семеновско-
го сквера расположен одно-
именный парк. Он считается 
тихой зоной отдыха, поэтому 
здесь москвичи могут поси-
деть на лавочках и погрузить-
ся в историю района — в пар-
ке есть большое количество 
информационных стендов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 12:48 Исполняющий обязанности главы управы района Соколиная Гора Александр 
Котаев во время осмотра одной из пяти новых тематических площадок в Семеновском сквере 

Цифровые тренажеры помогают 
освоить профессии

Налоговые поступления 
увеличились по всем источникам 

Вчера глава Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Александр 
Прохоров (на фото) расска-
зал, как технологии вирту-
альной реальности помогут 
освоить профессии токаря 
и биоинженера.

Студенты Москов-
ского государ-
ственного образо-
вательного ком-
плекса, кафедра 
которого располо-
жена на террито-
рии особой эконо-
мической зоны «Технополис 
«Москва», с этого года прой-
дут обучение с использовани-
ем новых технологий. 
— В стенах учебного заведе-
ния разработали четыре инно-
вационных приложения, с по-
мощью которых будущие то-

кари и биоинженеры смогут 
изучать на компьютерах рабо-
ту станков для фрезеровки или 
литья деталей из пластмасс, 
сложные биохимические ре-
акции и процессы, — сообщил 
Александр Прохоров.

Один из симулято-
ров позволяет обу-
читься работе на 
металлообрабаты-
вающем оборудо-
вании. Другой си-
мулятор «Геном-
ная инженерия» 
позволяет изучить 
технологии рабо-

ты с культурами микроорга-
низмов. Одно приложение на-
учит пользоваться термопла-
ставтоматом, а два других 
адресованы инновационному 
медицинскому направлению. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Департаменте фи-
нансов подвели итоги испол-
нения бюджета за прошед-
ший год. 

В прошлом году в городскую 
казну поступило более 
3,33 триллиона рублей. Ос-
новной прирост дали нало-
ги — свыше 2,9 триллиона 
руб лей. Работающие москви-
чи перечислили в бюджет поч-
ти 1,37 триллиона рублей. 
Поступления в казну увеличи-
лись по всем доходным источ-
никам. Основным фактором 
стала высокая динамика по-
казателей экономики Мо-
сквы, вызванная восстановле-
нием деловой и потребитель-
ской активности, увеличени-
ем инвестиций в развитие 
мегаполиса.

— Завершившийся год стал 
периодом активного восста-
новления экономики Мо-
сквы, — отметила министр 
столичного правительства, 
глава Департамента финан-
сов Елена Зяббарова. — Меры 
поддержки бизнеса и граждан 
позволили не допустить воз-
никновения негативных явле-
ний в экономике. Крупные 
инвестпроекты комплексного 
развития территорий, строи-
тельства транспортной ин-
фраструктуры, программы 
реновации жилых и индус-
триальных кварталов, расши-
рение мер соцподдержки по-
зволили сформировать пред-
посылки для нового устойчи-
вого подъема.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Благоустраиваем 
улицы и дворы 

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ
ПРЕФЕКТ ЦАО 

Планируем начать благоуст-
ройство Конюшковской ули-
цы в Пресненском районе. 
Территория обновится — спе-
циалисты расширят тротуа-
ры, обустроят комфортные 
зоны отдыха.

НИКОЛАЙ АЛЕШИН 
ПРЕФЕКТ ВАО 

Мы продолжаем благоустрой-
ство территории у Салтыков-
ского лесопарка. Одна из ос-
новных задач — создать усло-
вия для комфортного отдыха 
жителей и привести в порядок 
улицы, примыкающие к соци-
альным объектам.

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО 

В Южном Медведкове плани-
руется реконструкция здания 
торгового центра. Он распо-
ложен в проезде Дежнева. Это 
решение принято на одном из 
заседаний Градостроительно-
земельной комиссии.

ГАДЖИМУРАД ИЗУТДИНОВ
ПРЕФЕКТ САО 

В двух домах в Молжанинов-
ском районе отремонтиро-
вали лифты по предписа-
нию Мосжилинспекции. Мы 
тщательно следим за тем, что-
бы в округе все работало ис-
правно.

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ
ПРЕФЕКТ ЮАО 

В библиотеке № 145 пройдет 
эколого-познавательный час. 
Наши жители смогут узнать 
об истории создания Москов-
ского зоопарка, о его самых 
экзотических обитателях 
и принять участие в мастер-
классе.

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ПРЕФЕКТ ЗАО 

В Солнцеве заканчивается рас-
селение трех пятиэтажек по 

программе реновации, кото-
рое началось в прошлом году. 

АНДРЕЙ ЦЫБИН
ПРЕФЕКТ ЮВАО 

В конце прошлой недели 
в районе Люблино прошел 
хоккейный турнир на призы 
олимпийского чемпиона и по-
четного жителя района Юрия 
Блинова. Победителем турни-
ра стала хоккейная команда 
ЮВАО. Мы делаем все необхо-
димое, чтобы развивать спор-
тивную инфраструктуру.

АЛЕКСЕЙ ПАШКОВ
ПРЕФЕКТ ЗАО 

Мы подводим итоги програм-
мы «Мой район». За эти три 
года мы благоустроили более 
500 дворовых территорий, 
а также 35 парков, скверов, 
знаковых объектов. В этом го-
ду у нас также намечается 
много работы.

ОЛЕГ ВОЛКОВ
ПРЕФЕКТ ЮЗАО

В конце этой недели на пере-
сечении Нахимовского про-
спекта и улицы Ивана Бабуш-
кина пройдет митинг, посвя-
щенный Дню памяти о росси-
янах, исполнявших долг за 
пределами Отечества. Это 
очень важное мероприятие 
для округа.

АНАТОЛИЙ СМИРНОВ
ПРЕФЕКТ ЗЕЛАО 

Мы активно готовимся к на-
ступлению весны в округе. 
В скором времени мы очи-
стим решетки и стоки, прове-
рим состояние ливневой ка-
нализации, а пока продолжа-
ем очищать улицы от снега.

ДМИТРИЙ НАБОКИН
ПРЕФЕКТ ТИНАО

В поселении Новофедоров-
ском прошел очередной ос-
мотр нежилых помещений 
в рамках антитеррористиче-
ской безопасности наших 
граждан.
Подготовила РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую рубрику, которую назвали 
«Префекты говорят». Еженедельно главы столичных 
префектур будут рассказывать нам о тех событиях, ко-
торые произошли или произойдут в ближайшее время 
и, на их взгляд, обязательно улучшат жизнь москви-
чей — жителей районов округа.

префекты говорят

НИКОЛАЙ АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВАО

В Семеновском сквере пред-
усмотрены также активные 
виды отдыха. Также в послед-
ние годы набирает обороты 
тренд на тематические пло-
щадки. Чаще всего их обу-
страивают в крупных обще-
ственных пространствах. Сюда 
жители приходят на прогулки 
с детьми не каждый день, 
а, как правило, по выходным. 
Поэтому тема игровой зоны 
детям не надоедает. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Нужен коллективный иммунитет
Специалисты ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора разработали технологию для выявления коронавируса на ранней стадии и при минимальной концентрации, 

сообщила вчера пресс-служба ведомства. В будущем разработку можно будет использовать для создания высокочувствительных и высокотехнологичных тест-систем, 
с помощью которых можно диагностировать коронавирус у постели пациента. Изобретение уже зарегистрировано в Роспатенте.

Физические нагрузки после болезни 
необходимо увеличивать постепенно
Восстанавливаться после 
ОРВИ и ковида необходимо 
постепенно. Вчера главный 
внештатный специалист 
по спортивной медицине 
Департамента здравоохра-
нения Москвы, первый заме-
ститель директора Москов-
ского научно-практического 
центра медицинской реаби-
литации, восстановительной 
и спортивной медицины 
Зураб Орджоникидзе рас-
сказал «ВМ», какие упраж-
нения помогут быстрее прий-
ти в форму. 

Слабость, ломота в суставах, 
повышенная температура — 
такие симптомы могут сопро-
вождать человека во время 
ОРВИ или коронавирусной 
инфекции. При этих симпто-
мах можно без записи обра-
титься к врачу в любую город-
скую поликлинику или запи-
саться онлайн в свою. Врач 
осмотрит пациента, сделает 
тест на коронавирус и бес-
платно выдаст лекарственные 
препараты, если выяснится, 
что человек заболел. 
Хотя при заболевании реко-
мендуется избегать серьез-
ных физических нагрузок, 

тем не менее, по словам спе-
циалиста, залеживаться в по-
стели не стоит. 
— Нужно постоянно воро-
чаться с одного бока на дру-
гой, лежать на спине, потом 
на животе. Тогда после болез-
ни будет легче процесс восста-
новления, — пояснил Зураб 
Орджоникидзе, добавив, что 
нужно пить как можно боль-
ше простой воды. 
Если высокой температуры 
нет, тогда разминайте ноги. 

— Делайте такое упражнение: 
положение лежа, ноги пря-
мые, стопа смотрит на вас, по-
очередно аккуратно подни-
майте ноги вверх. В этом вре-
мя будет разгоняться кровь, — 
пояснил медик. 
После выздоровления можно 
уже приступать к более се-
рьезным физическим нагруз-
кам. Но, подчеркнул врач, 
к спорту надо возвращаться 
постепенно и с особой осто-
рожностью. 

— Надо делать зарядку. Но 
обязательно следите за своим 
пульсом — он не должен пре-
вышать 80 ударов в минуту, — 
уточнил он. 
Также полезно будет делать 
дыхательную гимнастику. 
— Нужно расправить легкие. 
В этом случае положено 
упражнение, при котором 
нужно отводить руки в сторо-
ну и назад, — добавил врач.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В период распространения ко-
ронавируса пожилым людям 
особенно нужна защита от 
этого опасного инфекционно-
го заболевания. Все дело 
в том, что именно эта катего-
рия граждан более всего стра-
дает от осложнений после ко-
ронавируса из-за наличия 
хронических заболеваний. 
Среди них — вирусная пнев-
мония и тромбозы.
— Как правило, у невакцини-
рованных граждан вероят-
ность летального исхода от 
коронавируса повышается 
в разы. Вакцинация от 
COVID-19 спасает от тяжелого 
течения вируса, — рассказы-
вает главный врач ГБУЗ «Кон-
сультативно-диагностическая 
поликлиника № 121 Департа-
мента здравоохранения горо-
да Москвы» Андрей Тяжель-
ников (на фото).
Именно поэтому 
пожилым людям 
важно не просто 
первично вакци-
нироваться, чтобы 
обеспечить себе 
надежную защиту 
от вируса, но и во-
время прийти за 
ревакцинацией. Ведь нали-
чие высокого уровня антител 
в организме совершенно не 
говорит о том, что человеку не 
нужна очередная прививка 
и он не может заболеть коро-
навирусом. 

— Учитывая, что у граждан 
старшего возраста есть боль-
шое количество хрониче-
ских заболеваний, поддержи-

вать свой орга-
низм и ревакци-
нироваться им 
просто необходи-
мо. Не нужно вос-
принимать нали-
чие у себя хрониче-
ских заболеваний 
как противопока-
зание к прививке 

или ревакцинации, — добав-
ляет врач.
Сам процесс ревакцинации 
практически ничем не отли-
чается от процесса введе-
ния первой дозы вакцины. 
Пациенту достаточно прий-

ти в один из пунктов вакци-
нации, при себе имея па-
спорт, полис ОМС и СНИЛС. 
Не менее важно хорошо себя 
чувствовать перед этой про-
цедурой.
— Определенных рекоменда-
ций к выбору препарата для 
ревакцинации пожилых лю-
дей нет. Они могут выбрать 
любую вакцину из представ-
ленных в медицинских учреж-
дениях — в том числе и одно-
компонентную, — добавил 
Тяжельников.
В медицинских учреждениях 
сейчас можно увидеть боль-
шое количество граждан 
старшего поколения, желаю-
щих поддержать свое здоро-
вье. Так, например, москвич-

ка Любовь Комкова пришла 
в филиал поликлиники 
№ 121 для того, чтобы пройти 
ревакцинацию. По словам 
женщины, она переживает 
из-за широкого распростра-
нения штамма «омикрон», 
поэтому решила обезопасить 
от вируса не только себя, но 
и своих близких. 
— Я вакцинировалась ровно 
полгода назад и понимаю, что 
за это время коронавирус не 
стал менее опасным. Тяжело 
никуда не ходить и все время 
бояться, поэтому, ревакцини-
ровавшись, я могу спокойно 
видеться с семьей, ходить по 
магазинам, — говорит она. 
По ее словам, старшему поко-
лению, пенсионерам, особен-

но важно следить за своим 
организмом и соблюдать все 
необходимые меры безопас-
ности. Москвичке очень нра-
вится, что для процедуры ре-
вакцинации не нужно запи-
сываться заранее, а сам про-
цесс проходит достаточно 
быстро и под руководством 
опытных специалистов.
— Я выбрала «Спутник V», ко-
торым вакцинировалась ра-
нее. Использование одного 
препарата даст наибольшую 
эффективность. Мне важно 
знать, что я защищена от ви-
руса и могу спокойно радо-
ваться жизни, — добавляет 
Комкова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Повторная прививка обезопасит 
от тяжелого течения ковида

Вчера 15:07 Медицинская сестра Анастасия Денисюк проводит ревакцинацию пенсионерке Любови Комковой в поликлинике № 121

здоровье 

В Москве про-
должается вак-
цинация и ре-
вакцинация на-
селения. Вчера 
столичные ме-
дики рассказали 
«ВМ», почему 
это особенно 
важно сделать 
людям старшего 
поколения. 

Распознать инфекцию поможет 
генная инженерия

Онлайн-запись к дежурному 
врачу оказалась востребована

Ученые Центрального науч-
но-исследовательского ин-
ститута эпидемиологии Рос-
потребнадзора разработали 
детектор коронавируса — 
технологию, позволяющую 
обнаружить болезнь при ми-
нимальной концентрации 
возбудителя в организме. 

Изобретение ученых относит-
ся к сфере генной инженерии 
и биотехнологий. Детектор 
вируса представляет собой 
комплекс белков, которые ре-
агируют на минимальную 
концентрацию вируса. Их вы-
сокая чувствительность — 
важнейшее преимущество, 
которое сделает возможным 
выявлять заболевание на са-
мой ранней стадии и своевре-
менно назначать лечение.
Как сообщает один из разра-
ботчиков детектора, заведую-
щий лабораторией экспери-
ментальной фармакологии 
ЦНИИЭ Александр Тюмен-
цев, предложенная техноло-
гия может стать основой си-
стемы, позволяющей быстро 
проводить диагностику пря-

мо у постели больного. Такая 
тест-система не требует высо-
котехнологичного оборудова-
ния, а потому ее производство 
не будет затратным. 
По словам кандидата меди-
цинских наук, заведующего 
пульмонологическим отделе-
нием Морозовской детской 
больницы Павла Бережанско-
го, такое исследование осо-
бенно необходимо сейчас, во 
время широкого распростра-
нения «омикрон»-штамма ко-
ронавируса. 
— Дело в том, что вирус бы-
стро мутирует и его новые 
штаммы действительно слож-
но диагностировать. Кроме 
того, характерный симптом 
«омикрона» — боль в горле, 
пациенты иногда теряют го-
лос, или появляется охри-
плость. Такие проявления 
имеют и другие острые респи-
раторные заболевания. И лю-
ди путают вирус с простой 
простудой, долго игнорируя 
необходимое лечение, — го-
ворит врач.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Вчера в Оперативном штабе 
по контролю и мониторин-
гу ситуации с коронавиру-
сом в Москве сообщили, 
что почти каждый третий 
пациент с ОРВИ записывает-
ся к дежурному врачу через 
интернет.

Возможность выбрать кон-
кретную дату и время приема 
дежурного врача появилась 
в конце января этого года. 
— За последние недели город 
столкнулся со стремительным 
распространением нового 
штамма «омикрон» и резким 
ростом количества заболев-
ших, при этом основная на-
грузка легла на амбулаторное 
звено. Поэтому в поликлини-
ках Москвы мы существенно 
усилили мощности приема 
дежурных врачей, внедрили 
новый алгоритм приема 
и оперативно запустили он-
лайн-сервис для записи паци-
ентов с симптомами ОРВИ, — 
рассказали в оперштабе. 
Предпринятые меры помогли 
сделать посещение поликли-

ник более удобным в условиях 
роста заболеваемости. 
— Онлайн-сервис оказался 
очень востребованным. Всего 
посетили дежурных врачей 
в выбранное время по записи 
уже более 180 тысяч пациен-
тов с симптомами ОРВИ, — 
добавили в ведомстве.
Новый стандарт работы поли-
клиник предусматривает от-
дельный вход для пациентов 
с симптомами ОРВИ и выделе-
ние больших помещений, 
изолированных от других ча-
стей поликлиники, для ком-
фортного движения людей.
Уточняется, что дежурные 
врачи принимают без выход-
ных с 8:00 до 20:00.
— Запись на прием к врачу — 
один из важнейших сервисов 
единой цифровой платформы 
московского здравоохране-
ния. Он упрощает работу вра-
чей и администраторов, а па-
циентам обеспечивает запись 
на прием в удобное время, — 
отметили в оперштабе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 14 февраля 
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Симптомы 
опасного 
осложнения
Вчера педиатр, реанимато-
лог Нина Лисовская расска-
зала о тревожных признаках 
мультисистемного воспали-
тельного синдрома у детей. 

Мультисистемный воспали-
тельный синдром на слуху 
у многих родителей. Это ред-
кое, но серьезное заболевание, 
связанное с COVID-19, при ко-
тором возникает аномальный 
иммунный ответ на вирус. Он 
часто сопровождается пораже-
нием желудочно-кишечного 
тракта, сердца, органов дыха-
ния. Частота встречаемости — 
два случая на 100 тысяч забо-
левших ковидом. 
— Длительная лихорадка бо-
лее суток — это основной 
и обязательный признак, — 
обращает внимание Нина Ли-
совская. — Красные глаза, 
боль в животе, рвота, диарея, 
кожная сыпь, также в тяжелых 
случаях — низкое давление. 
Все это «красные флаги» муль-
тисистемного воспалительно-
го синдрома. Еще могут оте-
кать лицо, стопы и ладони. Че-
рез несколько дней начинают 
шелушиться пальцы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaua@vm.ru

Коронавирус от сезонной аллергии отличается 
проявлением озноба и лихорадки
Вчера аллерголог-иммуно-
лог, кандидат медицинских 
наук Олеся Иванова (на фо-
то) рассказала, как отличить 
проявления аллергии от пер-
вых симптомов коронавирус-
ной инфекции. 

Першение в горле и чих могут 
иметь разное происхождение. 
У аллергиков это может быть 
реакцией на продукты, изме-
нения условий окружающей 
среды, смену сезонов и цвете-
ние растений. Однако такие 
проявления можно спутать 
с первыми признаками коро-
навирусной инфекции.
— В первую очередь вы долж-
ны задать себе вопросы: кон-
тактировал ли я с человеком, 
который имеет положитель-
ный результат ПЦР к COVID-19, 
есть ли у меня повышенная 
температура тела и одышка, 
выявлена ли у меня сезонная 
аллергия, — перечисляет спи-
сок для проверки появивших-
ся симптомов Олеся Ивано-
ва. — При сомнениях лучше 
обратиться к доктору.
По ее словам, проявление 
симптомов двух заболеваний 
тоже никто не отменял.
— Если вы принимаете ба-
зисную терапию аллергиче-
ского заболевания и просну-

лись с кашлем, одышкой, бо-
лями в мышцах, обратитесь 
к врачу, — продолжает 
она. — Если у вас есть аллер-
гия, то вы должны продол-
жать носить маску, соблю-
дать дистанцию и правило 
гигиены рук.
Аллерголог-иммунолог до-
бавляет: маска также будет за-
щищать от пыльцы. Кроме то-
го, стоит начать профилакти-
ческое лечение сезонного ал-
лергического ринита за две 
недели до начала его предпо-
ложительного проявления. 
Среди ключевых симптомов 
аллергии кандидат медицин-
ских наук называет насморк 
с прозрачной слизью, чиха-
ние, кашель, слезотечение, 
зуд полости носа, рта или глаз. 
При отсутствии лечения у ал-
лергиков могут развиться за-

ложенность носа, головная 
боль, снижение обоняния, бо-
ли в горле, инфекции носовых 
пазух, болезни уха, отечность 
век, одышка и усталость.
— При заражении коронави-
русной инфекцией характер-
ны озноб и лихорадка, преи-
мущественно сухой кашель 
и одышка, — отмечает Олеся 
Иванова. 
По ее словам, среди других 
симптомов коронавирусной 
инфекции можно выделить бо-
ли в мышцах, теле, горле, тош-
ноту, рвоту, временами диа-
рею, а также головные боли.
— Может отмечаться потеря 
вкусов и запахов. Однако эти 
симптомы не всегда проявля-
ются у заболевших, — гово-
рит она.
Олеся Иванова добавляет, 
что при заражении корона-
вирусной инфекцией сим-
птомы проявляются между 
вторым и четвертым днем по-
сле заражения. 
В любом случае человеку сто-
ит внимательно оценить свое 
самочувствие, изучить сим-
птоматику, а при необходи-
мости обратиться к врачу 
и не запускать любое появив-
шееся заболевание.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

важно
Согласно рекомендаци-
ям Роспотребнадзора, 
особых противопоказа-
ний для ревакцинации 
пожилых людей нет. 
Однако важно помнить, 
что нельзя делать при-
вивку при острых забо-
леваниях (ОРВИ, острых 
кишечных инфекциях 
и так далее) и обостре-
ниях хронических забо-
леваний. Более того, 
не существует препара-
тов, которые нельзя со-
четать с процедурой 
вакцинации.

При симптомах ОРВИ мо-
сквичи могут открыть 
больничный тремя спосо-
бами. Во-первых, отста-
вить заявку на аудиокон-
сультацию с врачом 
на mos.ru, поставив соот-
ветствующую галочку 
о необходимости оформ-
ления больничного. 
Во-вторых, прийти к де-
журному врачу в поликли-
нику без записи или запи-
саться заранее. В-третьих, 
позвонив по номеру 122. 
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23 ноября 2021 года. 10:30 Москвичка Елена Вагнер 
(в центре) занимается гимнастикой на свежем воздухе
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Лодка из необычного материала принесет победы

Автомобиль разведчика Штирлица снова в строю

Проект по созданию яхт, кото-
рые перемещаются по воде 
за счет солнечной энергии, 
запустили в университете 
в 2015 году. С тех пор сту-
денты и препода-
ватели мастерили 
инновационные 
судна, строили их 
и участвовали в со-
ревнованиях. На 
протяжении семи 
лет команда вуза 
завоевывает призовые места 
и совершенствует свои яхты. 
Их новая цель — лодка, полно-
стью состоящая из сверхлег-
ких полимерных материалов. 
Инженеры остановились на 
карбоне. Этот материал отли-
чают легкость и прочность. 

— Все предыдущие модели 
яхт сделаны из водостойкой 
фанеры. Она тоже довольно 
легкая, но в регате на солнеч-
ных батареях важен каждый 

грамм веса. Наш 
новый руль из кар-
бона в 20 раз легче 
предыдущих ана-
логов. Для его из-
готовления ис-
пользовали специ-
альный порошок, 

который расширяется под 
воздействием температуры 
и потом затвердевает, — гово-
рит инженер лаборатории 
электротехники и робототех-
ники Центра проектной дея-
тельности вуза Валентина 
Кап лина. 

Новый руль скоро украсит бу-
дущую лодку. Она, кстати, 
полностью спроектирована. 
В длину судно будет достигать 
5 метров, а в ширину — 1,6 ме-
тра. На борту разместят 
12 солнечных панелей, кото-
рые будут давать энергию 
двигателю. Планируется, что 
лодка сможет развивать ско-
рость до 42 километров в час. 
Сейчас команда инженеров 
работает над созданием сверх-
легких управляемых подво-
дных крыльев. 
— Прототип мы сделали еще 
в 2019 году. Это были подво-
дные крылья из фанеры. Они 
очень эффективны, помогают 
развивать скорость. Но сейчас 
нужно разработать управляе-

мый легкий вариант крыльев 
из карбона. Такая деталь сде-
лает лодку еще легче и, следо-
вательно, быстрее, — поясни-
ла Валентина Каплина.
Корпус лодки планируют на-
чать строить уже в этом году. 
Но карбон — довольно доро-
гой материал, поэтому сейчас 
инженеры ищут спонсора. 
— Но и руководство универ-
ситета выделяет средства на 
реализацию нашего проек-
та, — добавила Каплина. 
На данный момент в команде, 
которая работает над карбо-
новой лодкой, задействованы 
семь студентов. Кураторы 
ищут новых инженеров. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Автомобиль-ветеран закон-
чил кинокарьеру в 2019 году 
из-за «нетоварного» вида. Его 
сиденья сильно износились, 
деревянный каркас кузова 
прогнил от времени. Но спе-
циалисты решили помочь ма-
шине обрести прежний об-
лик. Они начали реставрацию 
легендарного автомобиля.
— Раньше машины этой мар-
ки в большом количестве при-
возились в послевоенный Со-
ветский Союз. И сейчас в ин-
тернете есть много объявле-
ний об их продаже. И каждый 
владелец непременно утверж-
дает, что именно за рулем его 
машины сидел исполнитель 
главной роли «Семнадцати 
мгновений весны» Вячеслав 
Тихонов. Конечно, это не так. 
Всего в качестве личной ма-
шины разведчика Штирлица 
в съемках использовали четы-
ре автомобиля этой марки. Но 
до наших дней дошел только 
один из них, — рассказывает 
главный инженер автотран-
спортного цеха киноконцер-
на «Мосфильм» Владимир По-
лозов. 
Специалисты изготовили де-
ревянный каркас кузова ма-
шины с нуля. Для этого они 
использовали древесину ду-
ба, как и в оригинальном ав-
томобиле. После этого рестав-
раторы отремонтировали 
внешнюю часть кузова, зано-
во покрасили все детали и за-
менили передний бампер. Не-
которые мелкие детали при-
шлось заказывать в Европе. 
А то, что так и не удалось най-
ти, специалисты мастерских 
киноконцерна создали свои-
ми руками. Предварительно 
они изучили старые фото-
графии, музейные каталоги 
и проконсультировались 
с коллекционерами. Все это 
только для того, чтобы более 
точно воссоздать облик леген-
дарной машины.
— Очень много времени при-
шлось потратить на восста-
новление салона. Мы с нуля 
создали переднюю панель 
и обили двери изнутри но-
вым материалом, который 

как две капли воды похож на 
тот, что был здесь раньше, — 
пояснил руководитель авто-
транспортного цеха кинокон-
церна «Мосфильм» Владимир 
 Разин. — В автомобиле боль-
шинство деталей сделаны из 
крашеного дуба. Приборы 
внутри все рабочие. Правда, 
в оригинальной машине они 
питались от 6 вольт, а сейчас 
уже мы использовали провод-
ку для 12 вольт. Но главное — 
нам удалось восстановить хо-
довые характеристики. Это 
ведь не музейный экспонат. 
Машина должна ездить, уча-
ствовать в съемках.
Реставраторам удалось сохра-
нить и множество оригиналь-
ных частей автомобиля. От 
заводской комплектации 
у машины остались кузов, 

двери, рама, задний бампер, 
боковые держатели запасных 
колес, лобовое стекло, перед-
няя решетка радиатора. С по-
следней, кстати, связан ку-
рьезный случай. Все автоэк-
сперты отмечают, что у этого 
автомобиля ре-
шетка слегка коро-
че, чем положено. 
Оказывается, на 
съемках знамени-
того телефильма 
о советском раз-
ведчике машина 
была повреждена, 
и часть решетки обломилась.
— Режиссеры не жалеют ма-
шины на съемках. Несмотря 
на то что этому автомобилю 
больше 80 лет, ради хорошего 
кадра ему приходится и по ку-
стам, и по грязи ездить. Это, 

конечно, сильно влияет на из-
нос деталей. Но проблема 
в том, что их уже перестали 
производить. Поэтому нам 
пришлось установить в маши-
не двигатель и коробку пере-
дач от «Волги». Это упрощает 

ремонт и обслужи-
вание автомобиля. 
Зато лобовое стек-
ло мы оставили не-
тронутым. Дело 
в том, что если его 
попытаться снять, 
то мы, скорее все-
го, не сможем по-

ставить его обратно в том же 
виде. Крепления просто не 
выдержат и рассыпятся,  — 
пояснил Владимир Разин. 
Интересно, что в книге Юлиа-
на Семенова, по которой сни-
мали «Семнадцать мгновений 

весны», разведчик Макс Отто 
фон Штирлиц не передвигал-
ся на 230-м «Мерседесе». Ли-
тературный герой ездил на 
роскошном кабриолете фир-
мы Horch. Подобную машину 
можно увидеть в фильме 
«Здравствуйте, я ваша тетя!» 
или в сериале «Щит и меч». 
Однако во время съемок «Сем-
надцати мгновений весны», 
в начале 1970-х годов, найти 
такой автомобиль в рабочем 
состоянии реквизиторам не 
удалось. Поэтому Штирлиц 
стал ездить на четырехдвер-
ном «Мерседесе», хотя в Гер-
мании эта машина не счита-
лась столь престижной. 
— Сейчас появляется очень 
много новых кинопроектов, 
которые посвящены событи-
ям прошлого столетия. И мы 

очень надеемся, что скоро 
зрители снова увидят на экра-
нах кинотеатров наш «Мерсе-
дес». Когда в съемках задей-
ствован автомобиль прошло-
го века, это придает реализма 
происходящему, да и актерам 
проще погрузиться в образ, 
когда вокруг них вещи того 
времени, — добавил Влади-
мир Разин. — Хотя мы стара-
емся сохранить визуальный 
образ автомобиля, претендо-
вать на полное соответствие 
оригиналу уже, к сожалению, 
не получится. Но этого нам 
и не нужно. Это скорее задачи 
реконструкторов и коллекци-
онеров. А наше дело — реани-
мировать и примарафетить 
машину Штирлица. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Скалодром покоряется самым смелым и упорным 
Стена в спортивном зале уни-
верситета пестреет разноц-
ветными зацепами (снаряда-
ми в виде искусственных вы-
ступов.  — «ВМ»). Участник 
секции Виталий Левченко, 
который вызвался быть моим 
тренером, показывает мне, 
как нужно забираться. Он ста-
вит ногу на небольшой вы-
ступ, выпрямляет ее, хватаясь 
рукой за рыжий зацеп сверху, 
и начинает переставлять руки 
и ноги по другим выступам, 
постепенно поднимаясь вы-
ше. Снизу кажется, что для не-
го это не составляет никакого 
труда: несколько секунд, и он 
уже наверху. Такое ощущение, 
что он прилипает к зацепам. 
Неужели и я справлюсь с этим 
без особых сложностей? 
Но сначала разминка. Нужно 
как следует разогреть мыш-
цы, чтобы не повредить их.
Всего в спортзале два вида 
стен: те, на которые можно за-
лезать только со страховкой, 
и боулдеринг — стена с корот-
кими, но сложными трассами, 
по которым спортсмен пере-
двигается без страховки. 
Смягчают падение оступив-
шегося альпиниста толстые 
и мягкие маты.
— Но даже падать нужно пра-
вильно. Сначала будем учить-
ся группироваться. Все же бо-

улдеринг считает-
ся самым опасным 
видом скалолаза-
ния из всех, — объ-
ясняет Виталий.
Инструктор пока-
зывает, как пра-
вильно призем-
ляться и уходить в перекат на-
зад. Техника усвоена. Нако-
нец переходим к практике. 
Я буду учиться лазить на низ-
кой, но опасной стене. Под-

хожу к боулдерин-
гу. В глазах рябит 
от обилия разноц-
ветных выступов. 
И как тут разо-
браться, с какого 
начинать свой 
путь наверх? Став-

лю ногу на ближайший зацеп, 
куда помещается только но-
сок кроссовка. 
— Справа есть зеленый вы-
ступ, за него можно схватить-

ся рукой, — советует Виталий 
Левченко.
Выполняю указание тренера. 
А потом подтягиваюсь и це-
пляюсь левой рукой за синий 
зацеп повыше и... понимаю, 
что застряла. Чтобы изменить 
положение, нужна недюжин-
ная сила. Приходится падать.
Спустя два подхода, когда те-
ло уже привыкло к нагрузке, 
у меня получается забраться 
немного выше, но руки начи-

нают предательски скользить. 
На помощь приходит магне-
зия — специальный состав, 
который впитывает влагу 
и увеличивает сцепление.
Несмотря на все мои усилия, 
до верха стены залезть мне не 
удалось — слишком слабые 
руки. Может быть, спустя не-
сколько тренировок у меня 
получится.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

13 февраля 13:03 Корреспондент «ВМ» Юлия Панова пробует свои силы в скалолазании 
на открытом уроке в МГТУ имени Н. Э. Баумана

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В Московском государственном техническом университете имени Н. Э. Баумана прошел открытый урок в секции 
скалолазания и альпинизма. Корреспондент «ВМ» попробовала покорить высоты. 

Студенты и преподаватели Московского политехнического университета начали строить лодку из карбона. 
Этот материал делает судно легче, а значит, и быстрее. Инженеры уже создали руль из полимерного материала. 

Сотрудники автотранспортного цеха киноконцерна «Мосфильм» завершили реставрацию автомобиля Mercedes МВ-230 1938 года выпуска. 
Эта модель более известна как «Машина Штирлица», ведь именно этот автомобиль участвовал в съемках «Семнадцати мгновений весны». 

Вчера 14:22 Руководитель автотранспортного цеха киноконцерна «Мосфильм» Владимир Разин показывает автомобиль 
Mercedec MB-230, за рулем которого сидел актер Вячеслав Тихонов во время съемок телефильма «Семнадцать мгновений весны»

ИВАН БАБИЧ
ИНЖЕНЕР ЦЕНТРА ПРОЕКТНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МОСКОВСКОГО 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

В 2022 году мы планируем 
принять участие в междуна-
родной гонке в Берлине. За-
планировано несколько со-
ревнований и в разных горо-
дах России. Надеемся, что 
в сентябре 2022 года в Герма-
нии мы уже испытаем нашу 
новую лодку. А пока мы завер-
шаем проектирование и гото-
вимся к постройке прототипа. 
Кроме того, продолжаем мо-
дернизацию уже созданных 
лодок. Всегда есть к чему 
стремиться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ручной гордый 
хищник

Сокол по кличке Ясный гордо 
восседает на присаде. Это та-
кой особенный предмет мебе-
ли, вроде стула, только сделан-
ный специально для соколов. 
Сокольничий Сергей Ярцев 
приступает к ежедневным 
процедурам: осматривает 
оперение птицы, затем пере-
саживает Ясного на весы. Вес 
770 граммов, для годовалого 
сокола — норма. 
Затем Сергей про-
веряет обмундиро-
вание пернатого 
напарника. Самое 
главное — клобу-
чок. Это кожаный 
колпачок на голо-
ве, который прикрывает гла-
за. В темноте под колпаком 
птице спокойно. 
Рядом с Ясным — его брат 
Пряник. Они родом из Тулы. 
По соседству — соколы Вихрь 
и Каспер. А это что еще за мяу-
кающий голосок? Неужели 
кот? Нет, отчетливое «мяу» из-
дает канюк по кличке Иллад. 
А в отдельном вольере обита-
ет самочка филина по кличке 
Варя.
— Мне с юных лет было инте-
ресно, что в стародавние вре-
мена раньше привлекало дво-
рян в соколиной охоте. И я это 
понял, — делится Сергей Яр-
цев. — Птица — существо 
вольное. А на охоте она вза-
имодействует с людьми. Это 
совершенные отношения, со-
ратничество, взаимопонима-
ние. Вот, у меня на руке сидит 
гордая хищная птица, король 
или королева этих мест. И при 
этом она — мой друг, това-
рищ, напарник. С охотничьей 
птицей нужно заниматься по-
стоянно.
Тренировки у птиц по распи-
санию. Ясный смирно сидит 
на перчатке Сергея. Тот сни-
мает с сокола клобучок и отпу-
скает в полет. На расстоянии 
10 метров — еще один соколь-
ник. В его руках — кожаный 

мешок на плетеной корде — 
вабило, имитация добычи. 
Им сокольник подманивает 
птицу. А в момент, когда та 
пытается вцепиться в приман-
ку, резко убирает его, вынуж-
дая сокола пролететь мимо. 
А сокол впадает в азарт и на-
чинает гоняться за вабилом.
— Сокол меняет углы атаки, 
маневрирует. До тех пор, пока 

не ударит вабило 
когтем. Тогда мы 
отдаем ему добы-
чу, — рассказывает 
Сергей.
Сделав четыре кру-
га в небе, Ясный за-
цепил когтем ва-

било. Теперь это его мешок. 
А в качестве приза за хоро-
шую работу — мышь от на-
парника-человека. 
Мышь и вабило — это все, что 
достается Ясному. На живот-
ных и других птиц не охотят-
ся. Все-таки территория запо-
ведная.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Вчера в России отмечался День святого 
Трифона — покровителя соколиной охоты. 
Корреспондент «ВМ» встретилась 
с сокольничим Сергеем Ярцевым, 
продолжателем древней традиции. 

история
Mercedes MB-230 — ма-
шина среднего класса 
в довоенной Германии. 
Ее выпускали с 1937 
по 1941 год. Всего 
со станка завода сошло 
около 20 тысяч таких ав-
томобилей. В Германии 
выпускали девять типов 
кузовов, включая вер-
сию для ралли. Произ-
водители эксперименти-
ровали с корпусом ма-
шины, изменяя его семь 
раз. Модель приобрета-
ла то вид лимузина, 
то становилась кабрио-
летом. В годы выпуска 
автомобиль стоил около 
5000 марок. Трофейных 
машин этой марки было 
много в послевоенных 
Москве и Ленинграде. 
Но найти запчасти 
для такой машины было 
сложно. В 1950-х годах 
в Советском Союзе при-
обрести Mercedes 
MB-230 можно было 
сравнительно дешево. 
Такая машина стоила 
дешевле, чем новый 
«Москвич».

Школьники учатся сочинять 
музыку вместе с роботом
В процессе обучения школь-
ники получат ответы на инте-
ресные вопросы: способен ли 
компьютер понимать музыку, 
какие алгоритмы чаще всего 
используются для того, чтобы 
обрабатывать музыкальные 
записи, годится ли искус-
ственный интеллект в компо-
зиторы и что он может сочи-
нить?
Учебная програм-
ма рассчитана на 
три возрастные ка-
тегории: для уче-
ников начальных 
классов, только на-
чинающих осваи-
вать компьютерную грамоту, 
для более продвинутых поль-
зователей из 5–8-х классов 
и для старшеклассников, ко-
торые увлекаются IT-тех но ло-
гия ми и в будущем хотят свя-
зать свою жизнь с такой про-
фессией. 
На уроках ребята научатся 
оцифровывать музыку, взаи-
модействовать с искусствен-
ным интеллектом.
— Сегодня робототехника по-
могает человеку решать в ос-
новном утилитарные рутин-
ные задачи. Но недалек тот 
день, когда искусственный 

интеллект научится полно-
ценному творчеству, — счита-
ет заместитель директора по 
направлению «Кадры для 
цифровой экономики» авто-
номной некоммерческой ор-
ганизации «Цифровая эконо-
мика» Юлия Горячкина. — 
«Урок цифры» даст ребятам 
возможность разобраться, 

как работают ком-
пьютерные алго-
ритмы. Дети смо-
гут, например, 
подби рать музыку 
под настроение, 
составлять плей-
листы, используя 

способности искусственного 
интеллекта. 
По мнению Юлии, эти уроки 
дадут школьникам объектив-
ное представление о пользе 
современных технологий. 
Проекту «Урок цифры» всего 
три с половиной года. Но, не-
смотря на «юный возраст», он 
уже набрал популярность. За 
это время к урокам присоеди-
нились школьники из 85 реги-
онов страны. Они зашли на 
сайт проекта около 45 милли-
онов раз. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера на сайте образовательного проекта 
«Урок цифры» запустили новый учебный цикл 
«Цифровое искусство: музыка и IT».

важно
Для скалолазов очень 
важно тренировать силу 
пальцев рук. Новичкам 
стоит учесть, что на за-
нятиях чаще всего «за-
биваются» мышцы пред-
плечья. К этому нужно 
быть готовым. Именно 
предплечье отвечает 
за сгибание и разгиба-
ние пальцев и движение 
кистей. Также важна об-
щая выносливость орга-
низма. Во время скало-
лазания большую роль 
играют и ноги. На них 
по возможности нужно 
переносить основную 
нагрузку. 

Вчера 16:25 Сергей Ярцев с соколом Ясным. На голове 
у птицы — клобук. Он закрывает глаза, чтобы сокол 
не пугался посторонних людей

знание — сила

подопытный 
кролик

машина
времени

дело техники

зверье мое

повадки
Соколы и другие хищ-
ные птицы в музее-запо-
веднике «Коломен-
ское» — не дикие, а вы-
ращенные в питомниках. 
Многие из них красно-
книжные. 
Птицам не дают охотить-
ся на заповедной терри-
тории. Они свободно ле-
тают на полях заповед-
ника «Коломенское». 
У них есть воля — они 
могут спокойно сесть 
на крышу любого 
из окружающих их зда-
ний, провести там неко-
торое время. А потом со-
колы все равно вернутся 
обратно.
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Новый зал бракосочетаний 
встретил первых молодоженов

Эта площадка для бракосоче-
таний входит в пятерку самых 
популярных загсов Москвы 
и располагается в здании на 
Кутузовском проспекте уже 
более 30 лет. Во время косме-
тического ремонта, который 
продолжался здесь полтора 
месяца, помимо зала реги-
страции, были отремонтиро-
ваны аванзал и кабинет 
оформления документов. Так-
же в отделе произвели замену 
пола — появилось покрытие 
с текстурой природного кам-
ня. Отделка стен выполнена 
из венецианской штукатурки. 
В зале регистрации установи-
ли новый стол, изготовлен-
ный из искусственного камня, 
и оригинальные стулья. Бла-
годаря дизайнерским реше-
ниям помещение кажется бо-
лее объемным, а еще здесь 
очень хороший свет — иде-
альный для фотографов.
На выходе из зала торжествен-
ной регистрации можно уви-
деть фирменный логотип 
«ЗАГС Москвы». В помещении 
была обновлена аудиосистема, 
позволяющая сопровождать 
церемонию бракосочетания 
эффектным и объемным звуча-
нием марша Мендельсона.
Алексей Аванесов и Елена По-
могалова — первая пара, ко-
торую этот отдел ЗАГС принял 
за последние два месяца. Мо-

лодые люди познакомились 
на первом курсе в 2017 году. 
Но отношения у них начали 
развиваться через несколько 
лет после первой встречи — 
всего полгода назад.
— Ощущения такие, будто за-
ново родился, — с улыбкой 
вышел из зала торжественной 
регистрации жених. — Вос-
торг, который сложно опи-
сать. Хотя всего несколько ча-
сов назад, утром, тяжело было 
представить, что мы сегодня 
будем мужем и женой.
Следом расписались Всеволод 
и Анна Куренковы. Они оказа-
лись в зале регистрации в со-
провождении бесчисленного 
количества родственников.
Молодожены познакомились 
год и два месяца назад. Всево-
лод продал Анне звуковую 
карту через интернет-сервис 
для размещения объявлений. 
На следующий день он при-
гласил покупательницу на 
свидание. Первое время она 
сопротивлялась, но терпение 
и труд, как говорится, помога-
ют в любом деле.
— Вчера у меня был день рож-
дения. А сегодня 14 февра-
ля, — вспомнил Всеволод. — 
Праздники следуют друг за 
другом. Настроение у нас пре-
красное. Волнения, как ни 
странно, никакого нет. Хотя 
утром, когда проснулся и по-
нял, что этот день настал, оно 
было.
Всеволод, Анна и их родствен-
ники тоже выглядели празд-
нично. Для молодых это, на-
верное, самый яркий поне-
дельник в жизни.
Руководитель Кутузовского 
отдела ЗАГС Елена Филатова 
признается, что скучала по ра-
достным лицам и улыбкам но-
вобрачных.
— Я получаю удовольствие, 
когда регистрирую браки, — 
объясняет она. — Когда вклю-
чается марш Мендельсона 
и пара входит в зал, по всему 
телу начинают бегать мураш-
ки. Ты смотришь на них и чув-
ствуешь, как они счастливы, 
как им хорошо.
По словам сотрудниц Кутузов-
ского отдела ЗАГС, новый ин-

терьер многократно усилива-
ет эти ощущения.
— Я работаю здесь с 2012 го-
да, — рассказала главный спе-
циалист Алла Дмитрук. — 
Мне очень нравится дарить 
людям радость, люблю видеть 
счастливые пары. Помимо 
браков, мы занимались здесь 
еще и другими формами реги-
страций. Но сейчас оставили 
только радостные события — 
бракосочетания. Все осталь-
ное перенесено в МФЦ. Это 
значит, что помещение, инте-
рьер должны соответство-
вать, говорить о торжествен-
ности разворачивающихся 
здесь событий. Я очень до-
вольна и с радостью веду це-
ремонии в этом зале.
Елена Филатова рассказала, 
что осенью ремонт продол-
жится. По-новому будут вы-
глядеть холл, кабинеты прие-
ма граждан. Будут отрестав-
рированы входные двери, по-
явится новая мебель.
— Я работаю в этом отделе 
20 лет, — поделилась она. — 
Это моя первая и единствен-
ная работа. Начинала с долж-
ности ведущего специалиста. 
За это время отдел менялся 
уже трижды. Каждый раз загс 
становится более современ-
ным и интересным. В этом нет 
ничего необычного. Москва 
растет, и мы вместе с ней.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

СВЕТЛАНА УХАНЕВА
ИСПОЛНЯЮЩАЯ ОБЯЗАННОСТИ 
НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ ЗАГС
Ко Дню всех влюбленных 
длястоличных молодоженов 
открылся обновленный после 
косметического ремонта Куту-
зовский отдел ЗАГС. Интерьер 
отдела устарел, и было приня-
то решение произвести косме-
тический ремонт. Теперь 
для молодых доступна обнов-
ленная торжественная зона, 
а пожениться в торжествен-
ной обстановке можно 
со вторника по субботу. Ранее 
это было возможно только 
по пятницам и субботам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера Кутузов-
ский отдел ЗАГС 
открылся после 
косметическо-
го ремонта. 
«ВМ» побывала 
на первых цере-
мониях бракосо-
четания, состо-
явшихся здесь 
в День всех влю-
бленных.

городская среда 

Школьники увлекательно 
отметили День книгодарения
Вчера во всем мире отметили 
международный праздник — 
День книгодарения. Накану-
не этой важной даты библио-
тека № 109 провела в школе 
№ 1363 мероприятие, во вре-
мя которого школьники узна-
ли об этой доброй традиции 
и даже обменялись книгами. 

День книгодарения ежегодно 
отмечают 14 февраля более 
чем в 40 странах мира. Этот 
праздник напоминает каждо-
му о том, что книги приятно 
не только читать, но и дарить 
окружающим. Активно под-
держивают эту идею и в на-
шей столице — в книжных 
магазинах в этот день дей-
ствуют скидки, а правитель-
ство Москвы ежегодно пере-
дает порядка пяти тысяч книг 
в образовательные учрежде-
ния и благотворительные ор-
ганизации по всей стране. 
В столице тоже стараются 
прививать любовь к чтению 
не только взрослым, но и под-
растающему поколению. Так, 
например, библиотека № 109, 
расположенная на юго-восто-
ке Москвы,  вот уже несколько 
лет активно принимает уча-
стие в международном празд-
нике «День книгодарения». 
Сотрудники учреждения вы-
езжают в несколько разных 
школ округа и знакомят уче-
ников с историей возникнове-
ния этой памятной даты, 
а также проводят различные 
викторины. В этом году они 
встретились с маленькими 
читателями из школы № 1363.
— Мы очень трепетно отно-
симся к этому празднику, по-
этому с большим удоволь-
ствием едем дарить радость 
нашим школьникам и приви-
вать им любовь к чтению 
книг. Отрадно видеть, что он 
получает у них такой большой 
отклик, — рассказала заведу-
ющая библиотекой № 109 Та-
тьяна Петрова.
Ребята проявили особый ин-
терес к этому событию и ак-
тивно отвечали на вопросы. 
Они  помнили многие цитаты 
из известных русских сказок, 
поэтому с легкостью могли их 
продолжить.

— Я очень люблю читать вме-
сте со своей мамой. А на уро-
ках литературы мы проходим 
интересные рассказы, многие 
из которых я перечитываю.  
Здорово, что мы можем обме-
ниваться в этот день книгами 
с одноклассниками, — расска-
зала ученица начальных клас-
сов школы № 1363 Анастасия 
Макарова.
Во время этого открытого уро-
ка многие дети смогли расска-
зать о своих любимых книгах. 

По словам школьников, боль-
ше всего им нравятся русские 
сказки, ведь в них есть много 
волшебства и добра. А хоро-
шие герои становятся для них  
настоящими кумирами, по-
этому после занятия ребята 
даже договорились между со-
бой обменяться самыми инте-
ресными книгами.
— Я считаю, что книга — один 
из лучших подарков для де-
тей. Конечно, многим хочется 
получить яркую игрушку, од-
нако чтение развивает в них 
столько замечательных ка-
честв, поэтому этот празд-
ник — еще один повод позабо-
титься о культурном развитии 
наших детей, — отметила ма-
ма одной из учениц школы 
№ 1363 Татьяна Логинова.
В конце мероприятия сотруд-
ники библиотеки № 109 по 
традиции подарили школьни-
кам несколько книг. Среди 
них — «Чук и Гек» Аркадия 
Гайдара, «Азбука леса» Нико-
лая Сладкова, сборники ска-
зок и другие произведения 
для детей младшего школьно-
го возраста.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Обаятельный 
Мистер «Нет»

15 февраля 1957 года на пост мини-
стра иностранных дел был назначен 
Андрей Громыко. Последние события, 
когда дипломатия оказалась в центре 
мирового круговорота, а в Москву ка-
раванами прилетают министры ино-
странных дел со всего света, заставля-
ют задуматься над тем, какие качества 
необходимы представителям этого 
цеха. В отличие от отраслевых мини-

стров главы дипломатического ведомства всегда в центре 
внимания. Однако в новейшей истории доброе отноше-
ние сограждан вызывают только два министра — Сергей 
Лавров и Андрей Громыко, который возглавлял ведом-
ство 28 лет, с 1957 по 1985 год.
Жизнь Громыко — это бурная эпоха. И во многом его за-
слуга в том, что холодная война не переросла в войну на-
стоящую. Во время Карибского кризиса 1962 года очные 
переговоры с Кеннеди вел Громыко. Все исторические 
документы о сдерживании вооружений, под спаситель-
ной сенью которых мы живем до сих 
пор, составлялись и подписывались 
при активном участии Громыко.
После репрессий в Наркомате ино-
странных дел кандидатуру Громыко, 
который работал в Институте эконо-
мики и знал английский язык, напра-
вил в опустевшее ведомство лично 
Сталин — ему по душе пришлась гроз-
ная фамилия. В 1957 году Хрущев вы-
брал Громыко на пост министра, кото-
рый уже побывал послом СССР в США 
и Великобритании, когда узнал, что 
у него в переговорах «бульдожья хват-
ка». Помимо хватки, у Громыко было 
доскональное знание вопроса, он об-
ладал, по воспоминаниям, «уровнем умопомрачительной 
компетенции» и мог поставить оппонента в тупик. 
Личной «красной линией» для советского министра было 
«прогнуться перед Западом». Три старших брата погибли 
на войне, и Громыко признавался, что говорил себе: 
«Не уступай им, Андрей, это не твое». На Западе он заслу-
жил прозвище Мистер «Нет», канцлер ФРГ Вилли Брандт 
писал, что это поверхностное суждение: Громыко мог 
быть обаятельным и артистичным. Во время знаменитой 
сцены на Генассамблее ООН, когда Хрущев стучал башма-
ком по трибуне, Громыко барабанил кулаками по столу. 
Иногда на переговорах он срывал очки, кидал на стол 
и трагически вопрошал: «Вы не хотите говорить о деле 
мира, а все время талдычите о мелких диссидентах».
В 1985 году Горбачев, которого именно Громыко на По-
литбюро предложил на пост генсека, заменил его на Ше-
варднадзе, с упоением крушившего все, что строил Гро-
мыко. Очень быстро Громыко разочаровался в Горбачеве, 
считал его некомпетентным руководителем, а о преемни-
ке, следуя дипломатическому этикету, отказывался отзы-
ваться. Несколько лет Громыко руководил Верховным 
Советом, это была почетная ссылка. Умер он в 1989 году, 
не увидев гибели страны, которой служил всю жизнь. 
Ни Горбачев, ни Шеварднадзе на похороны не явились. 
Очевидно, это тоже дипломатия. В 2019 году, в день 
110-летия Андрея Громыко цветы на его могилу на Ново-
девичьем кладбище возложил министр Сергей Лавров.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

11 февраля 12:42 Праздник «День книгодарения» в одном 
из начальных классов столичной школы № 1363 

Утраченные ювелирные традиции. Ученые 
исследовали находки известного археолога

Забота об окружающей среде станет лучшим 
подарком родным и близким

В Государственном музее 
изобразительных искусств 
имени А. С. Пушкина завер-
шился первый этап научно-
исследовательского проекта 
по изучению предметов 
из известной троянской кол-
лекции археолога Генриха 
Шлимана. Результаты рабо-
ты представила директор 
 музея Марина Лошак 
(на фото).

По ее словам, эксперты уже 
изучили 65 ювелирных изде-
лий, которые нашел в XIX веке 
во время раскопок Генрих 
Шлиман. Всего в музее хра-
нятся 259 предметов из его 
коллекции. 
— Найденные Шлиманом 
клады уникальны. Возраст 
предметов в них — более че-
тырех тысяч лет, — говорит 
Марина Лошак. — Нам осо-
бенно приятно, что мы иссле-
дуем наследие Генриха Шли-
мана в год 200-летия со дня 
его рождения. 

Впервые эти экспонаты пред-
ставили широкой публике 
в 1996 году. Тогда же сотруд-
ники музея создали каталог 
выставки на русском и немец-
ком языках. 
А теперь, когда содержимое 
кладов решили досконально 
изучить, руководство музея 
оборудовало в здании ГМИИ 
имени А. С. Пушкина мини-
лабораторию, оснащенную 
новейшим оборудованием. 
С его помощью специалисты 
сопоставили составы метал-

лов, из которых сделаны пред-
меты, сделали точные замеры 
изделий. На каждый экспонат 
теперь заведена специальная 
карточка с информацией 
о нем. 
— Технико-технологические 
исследования позволяют уз-
нать, какие приемы использо-
вались древними ювелирами, 
уточнить историю бытования 
археологических находок 
и ответить на целый ряд дру-
гих вопросов, — говорит Ма-
рина Лошак. 
Она добавила, что во время 
исследований выяснилось, 
что предметы были созданы 
в разное время в течение 
300 лет. Сегодня эти традиции 
изготовления ювелирных из-
делий утрачены.
Дальнейшие исследования 
сотрудники музея будут про-
водить в стенах ГМИИ имени 
Пушкина совместно с немец-
кими коллегами.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера экологическая орга-
низация «Эка» запустила 
всероссийскую акцию «Уко-
рени свою любовь» в рамках 
проекта «Посади лес». Мо-
сквичи могут подарить своим 
вторым половинкам серти-
фикат на посадку леса.

Такие акции экоактивисты 
проводят в преддверии всех 
праздников. Ведь подарки 
близким иногда очень сложно 
выбрать. Забавные сувениры 
просто оседают на полках, 
цветы увядают. А живое дере-
во будет радовать глаз всегда.
— Особенным спросом такие 
подарки пользуются перед 
Новым годом и Днем учите-
ля, — рассказывает координа-
тор проекта «Посади лес» Ру-
низа Сибгатуллина. 
Тем, кто хочет принять уча-
стие в акции, нужно просто 
зайти на сайт экологической 
организации, выбрать желае-
мое количество деревьев 
и внести пожертвование. По 

желанию к такому подарку 
можно добавить услугу по аг-
роуходу от специалистов.
В честь каждого праздника 
сертификаты выпускают 
в специальном дизайне. Их 
можно распечатать на плот-
ной бумаге или выбрать более 
экологичный вариант и пода-
рить электронную версию.   
— Деревья, подаренные мо-
сквичами в рамках нашей ак-
ции, весной появятся в одном 
из четырех регионов: Кали-
нинградской, Псковской, 
Брянской или Курской обла-
стях. Это территории, кото-
рые пострадали от пожаров, 
вредителей или других бед-
ствий, — добавила Руниза 
Сибгатуллина.  
После того как волонтеры вы-
садят деревья, всем участни-
кам отправят письма на элек-
тронную почту.
— Там будет указано, в какой 
области растет ваше дерево, 
кто из добровольцев его поса-
дил. К тому же к письму мы 

прикрепим фотографию са-
женца и видеоотчет. Также мы 
присылаем координаты дере-
ва, чтобы люди могли прие-
хать и посмотреть на него, — 
заключила Сибгатуллина.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера 12:33 Главный специалист Кутузовского отдела ЗАГС Алла Дмитрук встречает 
новобрачных в обновленном зале торжественной регистрации

Валиева продолжит 
борьбу за золото 

В понедельник на Играх 
в Пекине россиянам удалось 
взять одну медаль. Москов-
ские фигуристы Виктория 
Синицина и Никита Кацала-
пов завоевали серебро в тур-
нире танцевальных дуэтов.

Наш дуэт боролся за золото 
с французами. Но Габриэлла 
Пападакис и Гийом Сизерон 
на пекинском льду не дали ни 
малейшего повода судьям 
усомниться в своем превос-
ходстве над всеми соперника-
ми. И это при том, что францу-
зы главные старты года пропу-
стили, готовясь к Олимпиаде. 
Впрочем, и Кацалапов еще 
в декабре усиленно залечивал 
травму. Для нашей пары это 
серебро — вторая медаль на 
Играх в Пекине. Ранее они вы-
играли золото в командном 
турнире, однако эту награду 
россиянам организаторы так 
и не вручили из-за того, что 
11 февраля Международное 
агентство по тестированию 
подтвердило информацию 
о положительной допинг-про-
бе нашей фигуристки Камилы 
Валиевой, также принимав-
шей участие в командных со-
ревнованиях. 
В понедельник в Пекине вы-
ездная панель Спортивного 
арбитражного суда (CAS) 
приняла решение с учетом 
статуса 15-летней Валиевой 
как «защищенной персоны», 
что обеспечивает особый под-
ход к ней. В CAS обратили вни-

мание на слишком позднее 
уведомление о результатах 
декабрьского допинг-теста 
фигуристки. При этом в рам-
ках данного дела не рассма-
тривали вопросы, связанные 
с результатами командного 
турнира фигуристов. 
МОК принял к исполнению ре-
шение CAS по Валиевой, но от-
менил церемонию награжде-
ния призеров командного тур-
нира фигуристов. Также МОК 
заявил о том, что не будет про-
водить награждение фигури-
сток в женском турнире в Пе-
кине, если Камила попадет 
в число медалистов. В то же 
время МОК обещает органи-
зовать награждение после 
окончательного завершения 
дела 15-летней спортсменки.
Все это означает, что Валиева 
сможет выступить в соревно-
ваниях одиночниц на Играх 
в Пекине. Короткую програм-
му фигуристки покажут 
15 февраля, произвольную — 
17 февраля. Но даже в случае 
очередной спортивной побе-
ды Валиевой предстоят дол-
гие разбирательства по пово-
ду той самой допинг-пробы 
и легитимности золотой на-
грады россиян в командных 
состязаниях.
В понедельник, накануне 
старта, Валиева вышла на тре-
нировку, а после занятия про-
шла мимо журналистов. 
По итогам десятого медально-
го дня сборная ОКР занимает 
8-е место в общекомандном 
зачете.
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

дневник олимпиады

По данным МОК на 14 февраля

Золото Серебро Бронза Всего
1. Норвегия 9 5 7 21

2. Германия 8 5 2 15

3. США 7 6 3 16

4. Нидерланды 6 4 2 12

5. Австрия 5 6 4 15

6. Швеция 5 3 3 11

7. Китай 5 3 2 10

8. Россия 4 6 8 18

9. Франция 3 6 2 11

Медальный зачет ОИ-2022 СЕРГЕЙ ЧУЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГБУК Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ ЮГОВОСТОЧ
НОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 

Мы всегда приветствуем лю-
бые даты, связанные с книга-
ми. К счастью, в Москве би-
блиотечная сеть имеет такой 
широкий охват и масштаб, что 
делает чтение книг доступным 
для каждого. В любой библи-
отеке есть возможность бес-
платно взять и почитать книги 
в буккросинге, в котором при-
нимают участие наши местные 
жители и приносят свои книги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ЕЛЕНА ГОРОХОВА
ДИРЕКТОР ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЭКА
Транспортировка и упаковка 
материальных подарков, ко-
торые часто дарят на праздни-
ки, оставляет большой эколо-
гический след. Поэтому самый 
безвредный для природы спо-
соб поздравить близких — по-
дарить впечатление. Человек 
всегда будет помнить, что где-
то в его честь растет настоя-
щий лес. Деревья будут слу-
жить домом для зверей и птиц
и вырабатывать кислород. Так 
мы сможем сохранять благо-
приятную окружающую среду.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Рецепт борьбы с инфляцией — 
производить больше товаров

С прогнозами сложно, потому 
что прогнозисты не особо до-
говорились о сути проблемы, 
о том, отчего это инфляция 
нас все атакует вопреки ожи-
даниям и обещаниям многих 
чиновников о том, что пик ро-
ста потребительских цен 
в России пройден и скоро все 
наладится. 
Причины скачка потреби-
тельских цен называются раз-
ные, нет единого мнения по 
этому поводу среди предста-
вителей денежных властей 
и аналитиков. При этом все 
называют среди среди явных 
причин рост цен на продо-
вольствие в мире. В самом де-
ле, продовольственная и сель-
скохозяйственная организа-
ция ООН сообщает, что миро-
вые цены на еду в январе 
достигли рекорда с апреля 
2011 г. Но мы видим рост цен 
не на заморские продукты, 
а на свои исконные. Что дела-
ет главный надсмотрщик за 
ростом цен — Центробанк? 
Уже год поднимает свою став-
ку, полагая, видимо, что избы-
ток денег в карманах обывате-
лей ведет к росту цен. Но ин-
фляция не унимается. Может, 
потому что не стали вдруг лю-
ди есть кратно больше кар-
тошки или хлеба или скупать 
холодильники десятками под 
крики в очередях: «Больше 
двух в одни руки не давать!»

Правительственные структу-
ры усердно ведут разговоры 
про ограничения торговых 
наценок, хотя  попытки в этом 
направлении, как видно из 
данных статистики, к особым 
успехам не привели. Но те-
перь еще хотят запретить 
транспортным компаниям 
повышать тарифы на свои ус-
луги, которые составляют до 
20 процентов в стоимости 
продуктов растительного 
происхождения. Что ж, через 
месяц-другой увидим, срабо-
тает ли это ограничение.
Мнения экспертов по этому 
поводу разные. Многие гово-
рят, что при введении новых 
предельных цен ретейл про-
сто опять перераспределит из-
держки на продукты, которые 

с точки зрения государства не 
являются социально значи-
мыми, на другие товары. А не-
выгодные позиции со време-
нем будут сокращаться, поку-
патели скупят более дешевые 
товары, а затем начнут поку-
пать то, что дороже.
Но почему все-таки дорожают 
свои продукты? Отвечают экс-
перты так: в сельхозхозяй-
ствах существенно снизилось 
производство картофеля 
и дру гих овощей, у организа-
ций появилось большое иску-
шение заняться чем-то более 
выгодным, например произво-
дить зерно или масличные. 
Также себестоимость продук-
тов включает в себя довольно 
большую долю импортных ре-
сурсов, которые дорожают.

Перспективы инфляции так 
оценивает главный эконо-
мист консалтинговой компа-
нии Евгений Надоршин:
— Каких-то дополнительных 
специальных усилий, чтобы 
остановить рост цен, пред-
принимать уже не надо. 
Внешний импульс, который 
стал одной из причин роста 
цен в стране, выдыхается. 
Второй момент: я надеюсь, 
что на третий год борьбы 
с инфляцией урожай по бор-
щевому набору, плодоовощ-
ной продукции окажется 
удачным. Это на самом деле 
является основной причиной 
ускорения инфляции в конце 
позапрошлого и в прошлом 
году. Надо, чтобы были засея-
ны большие площади нужны-

ми культурами, для этого 
можно создать условия для 
поощрения фермеров при вы-
садке нужных культур, предо-
ставить им льготы. 
Уже в прошлом году можно 
было избежать огромного ко-
личества ненужных дей-
ствий, просто обеспечив вы-
садку нужных культур, по-
скольку в позапрошлом году 
инфляция начиналась в том 
числе из-за роста цен на про-
довольствие из-за не очень 
хорошего урожая. В прошлом 
году урожай в ряде случаев 
прямо по тем же самым пози-
циям оказался еще хуже. Цен-
тральный банк уже сделал 
все, что необходимо было 
сделать для борьбы с инфля-
цией.

14 апреля 2020 года. Столичный фермер Алексей Бурков — один из тех людей, которых принято называть солью земли, на кого теперь вся надежда в борьбе 
с надоевшей инфляцией и кому надо бы помочь, чтобы они обеспечили так называемое товарное разнообразие

комментарии экспертов
НАДЕЖДА ГРОШЕВА
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
МОИФИНАНСЫ.РФ

Клиенту лжеброкеры пред-
лагают якобы выгодное 
вложение. Они просят пере-
вести деньги, как правило, 
за рубеж, и дальше есть не-
сколько схем. Первая, когда 
дают якобы трейдера, он 
в какой-то момент сообща-
ет, что совершил неудачную 
сделку и все деньги потеря-
ны. Перевел клиент 10 тысяч 
долларов — лжеброкер за-

работал 10 тысяч долларов. 
Бывают варианты, когда 
клиенту предоставляется 
какой-то терминал, по кото-
рому он может сам совер-
шать эти сделки. И брокер 
понемножку его обманыва-
ет на небольшие деньги. 
В итоге может оказаться так, 
что у клиента перестает от-
крываться личный кабинет, 
и деньги, которые он туда 
добросовестно перевел, так 
и остаются на счетах лже-
брокера. 

АЛЕКСАНДР МАЛЯРЕВСКИЙ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПОРТАЛА COMPUTER 
RESELLER NEWS

Человек получает письмо, 
которое может выглядеть, 
например, как сообщение 
от госструктуры или мед-
центра. В письме есть тема, 
связанная с коронавирусом, 
которая привлекает внима-
ние человека, а в теле пись-
ма начинаются варианты: 
перейти по ссылке, запол-
нить форму, дать реквизиты. 
Любой вариант опасен.

новости

Ставки по ипотеке 
поднимают 
еженедельно
С конца января условия 
для клиентов ухудшили 
семь крупнейших игро-
ков рынка. По отдель-
ным программам ставки 
приблизились к 12 про-
центам годовых. Теперь 
эксперты не исключают 
подорожания ипотеки 
до 13 процентов и выше.
■
За сколько лет 
окупится покупка 
дома в столице
По подсчетам исследо-
вателей, окупаемость 
среднего дома в Москве 
составляет 20 лет. 
Для сравнения: в Мо-
сковской области — 
19,3 года, в Петербур-
ге — более 24, в Кры-
му — 29,2, в Севастопо-
ле — 25,5 года. Средний 
российский частный 
дом, сдаваемый в арен-
ду круглый год, даст 
7,6 процента годовых 
и окупится за 13,2 года.
■
Подержанные 
автомобили 
дорожают быстрее
По данным Autonews, 
автомобили с пробегом 
за год подорожали 
на 60 процентов, 
до 639 800 рублей.
■
До 1 трлн рублей 
налогов намерены 
собирать 
с крипторынка
Потенциальные налоги, 
которые государство 
могло бы собирать с рос-
сийского крипторынка, 
аналитики оценили 
в сумму до 1 трлн рублей 
в год. Объем рынка оце-
нен в 200 млрд долл. На-
логи можно собирать 
с бирж и посредников, 
с доходов инвесторов.

Инфляция 
не унимается. 
По данным Мин-
экономразви-
тия, в годовом 
выражении 
на 4 февраля 
она составила 
8,8 процента 
против 8,82 не-
делей ранее. 
Легче не будет.

цены

Чему научила 
пандемия

Хорошо описаны гадости, которые 
принесли нам пандемия и связанное 
с ней вынужденное затворничество. 
Но еще она кое-чему научила.
Есть, к примеру, исследования, кото-
рые показали, что около четверти от 
опрошенных граждан в последние 
12 месяцев проходили онлайн-обуче-
ние. Это больше, чем в прошлом году. 
Основными каналами получения об-

разовательных услуг в интернете были специализирован-
ные онлайн-платформы (52%) и соцсети (38%). Понятно, 
что многие преподаватели выступают против такого спо-
соба получения образования. Но интернет делает обуче-
ние более доступным для всех хотя бы только потому, что 
не надо думать про место в общежитии. Пандемия под-
стегнула спрос на онлайн-образование, а еще явно заста-
вила госорганы озаботиться тем, как проследить за подо-
бающим качеством такого обучения.
Еще пандемия обострила кадровый вопрос и заставила 
работодателей повышать зарплаты сотрудникам. Конеч-
но, работодателям это не очень нравится, чего не ска-
жешь о наемных работниках. В циф-
рах это выглядит так: в IV квартале 
2021 года 15 процентов компаний на-
меревались нанять новых сотрудни-
ков, но не могли заполнить имеющие-
ся вакансии из-за сложной ситуации 
на рынке труда. 
Доля тех, кто покупает через интер-
нет продукты питания, стабилизиро-
валась на уровне 31 процента. Это не 
нравится части торговых предприя-
тий, не готовых оплачивать еще труд 
курьеров, но стало привычным для 
москвичей. Онлайн-магазины уже 
оказались популярнее открытых 
рынков.
А самое важное в уроках пандемии, кажется, то, как в сто-
лице организовывали онлайн-действия с выдачей боль-
ничных листов. Конечно, сложно с наскоку решить все 
задачи по цифровой медицине. Но сделан шаг в этом на-
правлении, и явно, судя по заявлениям из правительства, 
второй шаг не за горами.
С обывательской точки зрения, все ясно. Если мы часто 
стоим в очередях только для того, чтобы врач взглянул на 
результаты анализов, то стоит перенести это в интернет. 
Кстати, многие частные клиники так уже и поступают, 
предлагая видеоконсультации. И в пандемию все больше 
горожан стали этим пользоваться, чтобы не стоять в проб-
ках, не толкаться в метро по дороге к доктору.
В государственной медицине переход к интернет-обслу-
живанию потребует инвестиций. Например, пациенту 
удобнее сдать нужный анализ в одной из лабораторий по-
близости, а не идти в поликлинику по месту жительства. 
Выгодно ли будет заключать договоры со сторонними 
лабораториями, окупится ли это за счет снижения нагруз-
ки на госклиники? Надо считать. Ведь вот в СССР страна 
опережала многократно все страны по числу койко-мест, 
но не по эффективности лечения.
Председатель правительства Михаил Мишустин уже зая-
вил, что кабинет работает над развитием цифровой си-
стемы здравоохранения, чтобы расширить ее возможно-
сти. Явно пандемия подтолкнула этот процесс.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
ОСИПОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Сегодняшняя страница посвящена разговору об угрозах-22, то есть о тех, которые большинство горожан считают вполне реальными для своего благополучия. Один 
из недавних опросов показал, что две трети его участников боятся потерять свои деньги из-за инфляции, а также из-за действий интернет-мошенников и хакеров. 
Пытаемся понять, откуда берется этот рост цен, узнаем, как предохраняться от мошенников, и выясняем, где и каким образом разумно «парковать» свои накопления. 

Биржевой бум среди мелких инвесторов 
открывает возможности и несет риски
За январь инвесторы-физли-
ца вложили в покупку акций 
российских компаний 
101,7 млрд рублей, следует 
из оперативной статистики 
Московской биржи.

Сделки совершили 2,8 милли-
она человек — рекорд. При-
мерно так же ведут себя инве-
сторы всюду в мире — предпо-
читают сейчас покупать ак-
ции, а не, скажем, облигации. 
Разговоры о финансовой не-
грамотности россиян, получа-
ется, не вполне обоснованны, 
когда речь идет о личных день-
гах. Вот в недвижимость вкла-
дывают все меньше. Предпоч-
ли акции, коль они подешеве-
ли в январе.
— Ничто так не привлекает 
инвесторов, как падение рын-
ка, — замечает с иронией ди-
ректор одной из управляю-
щих компаний Виктор Тунев.
Примечательно, что частники 
предпочли именно россий-
ские компании. 177 тысяч 
трейдеров-физлиц купили ак-
ции Сбербанка, 88 тысяч че-
ловек вложились в бумаги 
«Газпрома» (979 тысяч част-
ных акционеров на конец ме-
сяца), 48 тысяч — в ВТБ (всего 
468 тысяч). Выросло число 
физлиц, которые держат ак-
ции «Аэрофлота», «АЛРОСЫ», 
«Северстали», «Яндекса». Ана-
литики отмечают, что уже бо-
лее года российский рынок 
функционирует по одному 
и тому же сценарию: крупные 
институциональные инвесто-
ры, прежде всего нерезиден-
ты, разгружают портфели, 
а миллионы «частников», воо-
руженные мобильными при-
ложениями банков, покупают 
бумаги. Краткосрочную дина-
мику рынка определяют имен-
но крупные фонды-нерезиден-
ты, но долгосрочно для рос-
сийского рынка акций имеет 
значение приток средств мел-

ких инвесторов-физлиц. Ры-
нок акций восстанавливается. 
Курс рубля тоже отыгрывает 
потери января. Граждане бы-
стро разобрались в ситуации, 
ринулись продавать «зеле-
ные» — и не прогадали. 

Что теперь рубль нам 
готовит?
— В первой декаде февраля 
курс рубля быстро восстанав-
ливает те потери, которые он 
понес в 20-х числах января из-
за нагнетания геополитиче-
ской напряженности в отно-
шениях России с Западом. 
С тех пор появился ряд пози-
тивных факторов, которые 
привели к активному укрепле-
нию российской валюты 
и кэрри-трейдеров, — говорит 
аналитик Александр Потавин.
— У нас финансовые рынки 
интегрированы с Западом, 

доли иностранных инвесто-
ров, например в акциях Сбер-
банка, составляют 45 про-
центов, а на рынке государ-
ственных ценных бумаг — до 
20 процентов. И понятно, что 
чем сильнее накаляется ситу-
ация, тем меньше у ино-
странных инвесторов жела-
ния держать российские цен-
ные бумаги. Они слышат 
разговоры про санкции 
и предпочитают уходить 
с российского рынка, а на 
проданные рубли стремятся 
купить доллары. Конечно, 
это бьет по курсу, а следова-
тельно, и по сбережениям 
россиян. Какова ситуация бу-
дет к концу года, предсказать 
невозможно — все зависит от 
хода внешней политики, ко-
торый нельзя спрогнозиро-
вать, — полагает экономист 
Сергей Алексашенко.

20 марта 2021 года. Снаружи Московской биржи все выглядит спокойно и устойчиво. Внутри же 
сейчас бушует финансовая буря, которая уносит в туманную даль деньги инвесторов

Страницу подготовили ГЕОРГИЙ ОСИПОВ, ИРИНА БАРАНОВА, МАКСИМ РОДИОНОВ ЮНКОР edit@vm.ru

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ
ФИНАНСОВЫЙ ЭКСПЕРТ, КАНДИДАТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК
Снизить инфляцию до четырех 
процентов будет очень слож-
но. По крайней мере в этом го-
ду. Стоит учитывать, что по-
ставками занимаются частные 
компании, а управлять их це-
нами государству достаточно 
тяжело. Государство может 
только устанавливать пре-
дельный уровень цен. Воз-
можно, удастся ограничить 
рост на ряд каких-то ключе-
вых товаров, но особого про-
гресса не будет. Рост цен будет 
продолжаться. Надеюсь толь-
ко, что он будет не очень уж 
существенным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИТАЛИЙ ИСАКОВ
ДИРЕКТОР ПО ИНВЕСТИЦИЯМ 
УПРАВЛЯЮЩЕЙ КОМПАНИИ

Ключевой риск для неболь-
шого инвестора — не иметь 
финансового плана, состав-
ленного в соответствии с его 
инвестиционными целями, го-
ризонтом инвестирования, 
способностью и желанием 
брать на себя риск. В такой си-
туации будет как в поговор-
ке — для того, кто не знает, 
куда плывет, ни один ветер 
не будет попутным. Когда че-
ловек приходит на рынок 
без плана, покупает или про-
дает какие-то акции без пони-
мания их долгосрочных драй-
веров и характеристик доход-
ности и риска, он может поте-
рять деньги не только в любые 
периоды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мошенники всегда идут в ногу 
со временем
Сегодня просматриваются 
три главные группы желаю-
щих вас обокрасть: телефон-
ные мошенники, лжеброке-
ры и те, кто обещает органи-
зовать вам получение финан-
совой госпомощи.

Финансовые эксперты проана-
лизировали обращения по 
страховым случаям с банков-
скими картами и выяснили, 
что в 2021 г. 92 процента обра-
щений пришлись на случаи не-
санкционированного доступа 
к счету. Больше половины из 
них были связаны с обманом 
телефонных мошенников. Ча-
ще всего жертвами так назы-
ваемого телефонного фишин-
га становились женщины 
средних лет и пожилые люди.
Не стоит недооценивать ма-
стерство телефонных мошен-
ников, они на уровне ведущих 
актеров МХАТа вовремя при-
дают голосу пронзительно-
участливые нотки, вовремя — 
сердито-угрожающие, добав-
ляют пафосное звучание, ког-
да надо, и способны запутать 
собеседника.

Вот эксперты приводят типич-
ный пример обмана. Грамот-
ная пенсионерка отдает все 
свои наличные деньги тем, 
кто обработал ее по телефону 
рассказом об аварии, в кото-
рую попал внук, и убедил, что 
ему срочно нужна финансо-
вая помощь. Хотя не раз чита-
ла женщина про такие ситуа-
ции, но возобладал инстинкт 
бабушки, когда дело дошло до 
проверки теории на личной 
практике.
Тут еще биржевой бум поро-
дил лжеброкеров, которые 
в прошлом году похитили 
у россиян около 2 млрд 
 рублей.
Теперь в Общероссийском на-
родном фронте (ОНФ) пред-
лагают создать для решения 
проблемы межведомствен-
ную группу с привлечением 
ЦБ, Росфинмониторинга, Мо-
сковской биржи и правоохра-
нителей.
Проблема действительно на-
зрела, считает начальник от-
дела безопасности инвести-
ционной компании Сергей 
Летунов, создание этой груп-

пы просто необходимо. По 
мнению Летунова, сейчас бу-
дет определенный рост мо-
шеннических случаев, потому 
что произошел рост притока 
клиентов и денег на фондо-
вый рынок, нынче это та сфе-
ра, в которой можно неплохо 
заработать.
Государственные структуры 
не сидят сложа руки. Но надо 
помнить, что отъем денег че-
рез убеждение постоянно со-
вершенствуется, защитникам 
всегда и всюду в мире прихо-
дится догонять нападающих 
преступников.
Из последних защитных мер 
можно отметить, к примеру, 
такую. Россияне с 1 февраля 
могут дистанционно заклю-
чать договоры на покупку то-
варов и услуг на маркетплей-
сах с помощью приложения 
«Госключ», рассказал вице-
премьер Дмитрий Чернышен-
ко. Пользователь приложения 
«Госключ» должен связать 
учетную запись портала го-
суслуг со своим профилем 
в маркетплейсе и убедиться, 
что его не обманывают.
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руков. Впрочем, больше горжусь не тем, что 
командовал, а тем, что мне повезло служить 
в Воздушно-десантных войсках — вместе с луч-
шими мужчинами России. Каждый солдат ВДВ 
знает: выше нашего десанта — только звезды.
Все-таки что удалось сделать на главном посту 
в ВДВ?
Активно шло перевооружение войск, под новое 
оружие и современную боевую технику рефор-
мировалась их структура. Процессы эти про-
должаются и после моего ухода с должности 
командующего. Без преувеличения скажу, без 
шапкозакидательства: сегодня в безъядерном 
противостоянии у воздушного десанта России 
нет соперников. Это реально самые сильные 
и мобильные войска в мире.

Какой урон понесли боевики?
Катастрофический для них. При минимальных 
потерях личного состава у наших войск против-
ник потерял до 1500 наиболее боеспособных 
бандитов. На минных полях и под шквальным 
огнем погибли многие из полевых командиров. 
Среди них был «мэр» Грозного, племянник быв-
шего президента Ичкерии Леча Дудаев, не-
сколько самоназванных «бригадных генера-
лов». Кровавый террорист Шамиль Басаев по-
сле подрыва на мине лишился ноги. Потеряв 
мобильность, он резко снизил боевую актив-
ность, больше прятался, чем вредил России, 
и через какое-то время был уничтожен нашими 
спецслужбами.
В общем, эффективность операции «Охота на 
волков» превзошла и мои личные ожидания, 
и Генштаба, и политического руководства стра-
ны. После этого боевые действия в Чечне стали 
носить очаговый характер, и в этой северокав-
казской республике стала налаживаться мир-
ная жизнь.

Три дня воевали, 
два — собирали трофеи
Другая важная веха в вашей боевой биогра-
фии — «пятидневная война» с Грузией. Что за-
помнилось?
Осталось ощущение незавершенности военной 
операции. Как после первой чеченской войны, 
когда окончательно добить врага не дали «хаса-
вюртовские соглашения». Но это — мое личное, 
солдатское чувство. А так тогда, в 2008 году, са-
ми действия по принуждению к миру напавшей 
на Южную Осетию Грузии группировка Воз-
душно-десантных войск, которой я командо-
вал, завершила за три дня. Вышли из Абхазии 
и большей частью видели только спины убега-
ющих солдат противника. Не знаю, чему их так 
долго учили американские инструкторы? Еще 
два дня собирали трофеи — все тогда побросал 
неприятель, даже личное оружие.
Тбилиси наши десантники могли взять?
Да. У меня даже была достоверная информация 
о перемещениях дожевывающего галстук Саа-
кашвили. Но в Москву тогда прилетел Саркози, 
и после переговоров с ним российским войскам 
был дан приказ выйти на свою территорию. 
«Мишико» вместо того, чтобы за преступления 
против человечности, за убийство мирного осе-
тинского населения и наших миротворцев, си-
деть на нарах в Гааге, сейчас хлебает тюремную 
баланду в Грузии за прегрешения в мелкой 
местной политике.

Выше десанта — только звезды

Воздушно-десантными войсками России 
вы командовали, кажется, рекордный срок?
Семь с половиной лет. Дольше во главе самого 
мобильного рода войск Вооруженных сил Рос-
сии находились только два легендарных коман-
дующих — генералы армии Василий Филип-
пович Маргелов и Дмитрий Семенович Сухо-

Герой Российской Федерации генерал-
полковник Владимир Анатольевич Шама-
нов родился 15 февраля 1957 года в Бар-
науле. 
В 1978-м окончил Рязанское высшее воз-
душно-десантное командное училище 
(РВВДКУ), в 1989-м — Военную академию 
имени М. В. Фрунзе, в 1998-м — Военную 
академию Генерального штаба Воору-
женных сил РФ. 
Прошел офицерскую карьерную лестницу 
от командира взвода до командующего 
Воздушно-десантными войсками.
Воевал, был несколько раз ранен. В 1999–
2000 годах — командующий Западным 
направлением Объединенной группиров-
ки федеральных сил на Северном Кавказе, 
освободившей от террористов Ачхой-
Мартановский и Урус-Мартановский райо-
ны Чечни и принимавшей участие в осво-
бождении Грозного. В 2001–2004 го-
дах — глава администрации Ульяновской 
области.
С 24 мая 2009 года по 4 октября 2016 го-
да — командующий ВДВ России. В авгу-
сте 2008 года возглавил российскую воен-
ную группировку в Абхазии, нанесшую по-
ражение грузинским войскам в ходе «пя-
тидневной войны» по принуждению 
Грузии к миру.
С 2016 года — депутат Государственной 
думы Российской Федерации. 
Был председателем Комитета ГД по обо-
роне, сейчас — зампредседателя Комите-
та ГД по развитию гражданского обще-
ства, вопросам общественных и религиоз-
ных объединений. 
Возглавляет Российскую ассоциацию 
Героев и Клуб Героев Советского Союза, 
Героев Российской Федерации и полных 
кавалеров ордена Славы города Москвы 
и Московской области. Начальник штаба 
регионального отделения Всероссийско-
го детско-юношеского военно-патриоти-
ческого общественного движения «Юнар-
мия» города Москвы.

ДОСЬЕ

без единого выстрела. Если же мы начнем стре-
лять, то мало никому не покажется.
Так что свой день рождения я встречаю со спо-
койным оптимизмом.

«Охота на волков»

Вы повоевали, как мало кто другой из современ-
ников. Какую свою боевую операцию считаете са-
мой успешной?
Классической в военной науке уже признана 
проведенная в Чечне «Охота на волков». Гор-
жусь, что вместе с другими российскими гене-
ралами Вооруженных сил и специальных служб 
принимал участие в ее разработке и осущест-
влении в январе-феврале 2000 года.
Напомните, что это было за боевое дело?
Замысел операции состоял в том, чтобы «выма-
нить» боевиков из Грозного, создав иллюзию 

существующего коридора, и уничтожить их на 
открытой местности. План разрабатывался 
в обстановке полнейшей секретности. Полный 
расклад предстоящих действий знали только 
начальник Генерального штаба генерал армии 
Анатолий Васильевич Квашнин и я. Ряд генера-
лов и офицеров владели информацией по сво-
им направлениям — артиллерийские началь-
ники, саперы, другие специалисты.
В ночь с 1 на 2 февраля 2000 года окружившие 
Грозный российские войска «открыли» кори-
дор для выхода остававшихся в городе террори-
стов, значительную часть которых составляли 
иностранцы — арабы и прочие упертые «джи-
хадисты». Их разведку мы беспрепятственно 
пропустили через заранее созданные минно-
взрывные заграждения. Когда же пошла основ-
ная масса живой силы бандформирований, 
минные поля были активированы. Заработали 
стоявшие наготове на огневых позициях ар-
тиллерийские орудия, минометы, танки. В воз-
дух поднялись десятки штурмовых вертолетов. 
Террористы оказались заперты в «огневых 
мешках».

«Не раздобыть надежной славы, покуда кровь 
не пролилась», — Булат Окуджава написал 
верно. У Владимира Шаманова — четыре ра-
нения, два легких, два — тяжелых. Получены 
они на войнах и в вооруженных конфликтах 
конца XX — начала XXI века, переломных для 
нашей страны лет, когда решалось, останется 
ли Россия единым, независимым и мощным 
государством.

Спокойный оптимизм

Владимир Анатольевич, с каким настроением 
встречаете свой «полукруглый» юбилей? Тре-
вожное время вновь. Кажется, все теперь против 
нас, и ситуация в мире грозит началом большой 
войны…
Наоборот, все сейчас — в нашу пользу. Мощь 
российских Вооруженных сил, единство народа 
и воля нашего политического лидера перело-
мят любую внешнюю силу. Посмотрите, непри-
ятели наши уже переходят на визг и беспре-
станно то звонят Путину, то напрашиваются 
прилететь в Москву и поговорить с ним. От бес-
силия это все, от понимания, что решения при-
нимаем мы, а они могут только под них под-
страиваться.
Спрашиваю вас как генерала, стратега: почему 
«ультиматум Путина Западу» был выдвинут 
именно сейчас?
Очень своевременное решение. Раньше было 
рано, завтра будет поздно. Наглость западных 
«вероятных партнеров» остановлена на крити-
ческой «красной линии». Россия прямо и внят-
но сказала, что отступать не будет, нам не нуж-
ны у границ чужие ударные вооружения и на-
товские холуи под боком. Демонстрация воен-
ной силы, все проходящие сейчас учения 
российских войск подтверждают слова делом. 
Как бы нас сейчас ни пугали, мы-то знаем свою 
силу. Выстоим.
Что будет, если Украина под вопли о «москаль-
ском вторжении» сама двинет свои танки 
в Донбасс?
Плохо будет Украине. Не народу ее, который 
вой ны не хочет, как не хочет ее и наш народ, 
а режиму, который правит сейчас в Киеве. Зе-
ленский — самый худший из президентов этой 
страны. Если даже у ярого ненавистника Рос-
сии Ющенко были мозги и он понимал необхо-
димость договариваться с Москвой, то Зелен-
ский мечется между двумя центрами силы — 
американцами и доморощенными нациками, 
фашистами. Он пока суетится, лавирует. Если 
же его вынудят двинуть войска на Донецк и Лу-
ганск, ему крышка. Защитники Донбасса будут 
драться насмерть, у них за спиной — семьи 
и родные дома, матери и дети. Россия этой вой-
ны не хочет, но Владимир Владимирович Путин 
предельно ясно сказал: если начнут гибнуть лю-
ди, мы в беде не оставим, и закончится это кру-
шением нынешней государственности Украи-
ны. Как быстро умеет действовать русская ар-
мия, все только что увидели при замирении 
кровавой смуты в Казахстане. Там обошлось 

Юнармейцам Москвы повезло. Им есть на кого равняться, с кого брать пример. Столичный штаб регионального отделения Всероссийского детско-юношеского 
военно-патриотического общественного движения «Юнармия» возглавляет настоящий герой. Генерал Владимир Шаманов — солдат Отечества, не раз в критические 

для России моменты бесстрашно встававший на линии огня.

Сегодня исполняется 65 лет Герою России генерал-полковнику Владимиру Шаманову

Где «Шаман» — там победа

Из заметки, переданной в редакцию «Ком-
сомольской правды» в 1999 году:
«6 утра. Большая Медведица висит в небе 
огромным вопросительным знаком. Висит 
над городом Грозным, до которого отсюда, 
от ставки генерала Шаманова, по прямой 
километров 20, а передовые части Россий-
ской армии стоят от чеченской столицы 
в 12 километрах…
…Командующий Западной российской груп-
пировкой генерал-майор Владимир Шама-
нов повел полки там, где боевики не ждали. 
Они готовили оборонительные рубежи 
по Тереку и по склонам идущих параллельно 
ему Терского и Сунженского хребтов. Шама-
нов решительно и дерзко «продрал» оборо-
ну бандитов решительным маневром. За-
падная группировка пошла прямо по верши-
не Терского хребта. Боевиков забили артил-
лерия и авиация, оставшихся в живых 
«подчистили» мотострелки. Окопы и доты 
у Терека брошены — они уже бесполезны, 
если находятся под прямым огневым воз-
действием русской армии. Закон горной 
войны: кто выше, тот и прав. Сейчас войска 
смотрят на боевиков сверху вниз…
У бойцов — шальные глаза победителей. 
Они верят в себя, верят в своих командиров 
и верят в генерала Шаманова. «Где «Ша-
ман» — там победа», — говорят солдаты. 
Наверное, после Жукова в нашей армии 
не было имени, которое войска поднимали 
бы на свои знамена. До Жукова были Суво-
ров, Кутузов, Скобелев. Теперь Шаманов.
Генерал до сих пор не выспался после 
20-дневных непрерывных наступательных 
боев. Шаманов зол: под Бамутом боевики 
обстреляли наш вертолет. 20 пробоин, один 
из солдат на борту ранен.
— Все еще впереди, — говорит генерал».
А. Хохлов. 19 октября 1999 года. 
Терский хребет. Чечня.

«У бойцов — глаза 
шальные»

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

Замысел состоял 
в том, чтобы 
выманить 
боевиков 
из Грозного 
и уничтожить их

Команда Собянина 
помогает во всем

Второй срок вы депутат Госдумы. Руководили 
Комитетом по обороне, сейчас заместитель пред-
седателя Комитета ГД по развитию гражданского 
общества, вопросам общественных и религиоз-
ных объединений. Что дал вам приход из войск 
в большую политику?
Возможность решать проблемы Вооруженных 
сил, военнослужащих, военных пенсионеров 
на законодательном уровне. Не открою секре-
та, что случаются недопонимания с некоторы-
ми профильными министерствами. Что-то по-
лучилось сделать, какие-то задачи остаются на 
сегодня, на завтра.
Помимо думских дел, у вас немало еще и обще-
ственных нагрузок. Как справляетесь?
Девиз ВДВ — «Нет задач невыполнимых». Руко-
водить Российской ассоциацией Героев и Клу-
бом Героев Советского Союза, Героев Россий-
ской Федерации и полных кавалеров ордена 
Славы города Москвы и Московской области, 
штабом регионального отделения Всероссий-
ского детско-юношеского военно-патриотиче-
ского общественного движения «Юнармия» 
города Москвы помогают надежные соратни-
ки, среди которых много офицеров запаса 
и в отставке. Всегда поддерживает администра-
ция президента, многие госструктуры и обще-
ственные организации.
Но особо я хочу отметить московские власти. 
Команда Собянина помогает во всем. И с вете-
ранскими делами, и с воспитанием юной сме-
ны. Сергей Семенович лично оказывает под-
держку в любом благом деле, направленном на 
развитие патриотического движения. Юнар-
мейцы, например, теперь участвуют во всех 
значимых городских мероприятиях. Не скуча-
ют в столице и герои Отечества: их жизненный 
опыт востребован в столице.

«…настоящим десантником станет»

Владимир Анатольевич, как встретите 65-летие?
Как всегда. На службе. В Государственной думе 
будет обычный рабочий день.
Значит, только вечером соберетесь с семьей?
Наверное, только в выходные сможем, все в де-
лах. Да и то за праздничный стол сядем не пол-
ным семейным «личным составом».
Почему?
Внук Михаил учится в Тульском суворовском 
военном училище. Его к деду на праздник не от-
пустят — карантин в учебном заведении. Но 
подарок он мне уже преподнес: стал чемпио-
ном училища по биатлону. Крепкий парень рас-
тет, настоящим десантником станет.

25 января 2000 года. Генерал Владимир Шаманов 
(в центре) в сопровождении боевых товарищей 
отдает честь во время прощания с генерал-майором 
Михаилом Малофеевым, погибшим в ГрозномМ
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точка Сегодня точку в номере ставят молодожены Сергей и Екатерина Крутовы. Они сыграли свадьбу в День всех влюбленных. Когда пара подавала заявление в Дворец 
бракосочетания на ВДНХ, они и не подозревали, что их церемония пройдет так необычно — на коньках. Но буквально за несколько дней до назначенной даты им 
позвонили из загса и предложили авантюру: переместить церемонию на лед. И пара согласилась! Тем более что Екатерина и Сергей часто устраивали свидания 
на катках столицы. Поэтому встать на коньки им было несложно. И погода не подвела — в день их свадьбы было довольно тепло, безветренно и солнечно. Несмотря 
на такой необычный подход, сама церемония прошла по классическому сценарию. Влюбленные подтвердили заветным «да» свое согласие на брак, расписались 
в свидетельстве, обменялись кольцами и скрепили клятву поцелуем. А после они воспользовались случаем и сделали пару кругов по льду. 

Потому что звезды 
зажигаются

Они уходят. А мы остаемся. Многие го-
ворят, что скоро не на кого будет смо-
треть в театрах и кино. Что нет достой-
ных идти следом за советскими звез-
дами. Но мне кажется, есть три источ-
ника у тех, кто будет создавать кино 
нашего поколения, чтобы со време-
нем передать его уже следующим пре-
емникам. Все довольно просто: на-
следственность, учителя и талант.

Взглянем на актерские династии. Вот Филипп и его дети 
Иван и Лиза Янковские. Если сравнить кадры из «Ивана 
Денисовича» и «Караморы» с Филиппом Янковским, сра-
зу отпадут сомнения в его мастерстве перевоплощения. 
Оценивая одаренность Ивана, просто посмотрите на него 
в спектаклях СТИ или в «Утиной охоте» Театра Ермоло-
вой. Елизавету я запомнила в «Созвездиях» в театре 
«Практика». Михаил Ефремов до трагедии, которую по-
влекли его поступки, был востребован на экране. Не ме-
нее яркий, отличный по внутренней интонации, его сын 
Никита. Он моментально приковыва-
ет внимание зрителя к кадру — вспом-
ним «Общагу» и «Полет». А вот и Павел 
Олегович Табаков — от «Звезды» до 
«Сентенции» размах явный. И более 
поздняя династия Добронравовых — 
Федор и его сыновья Виктор и Иван. 
Наблюдая, замечаешь замкнутость, 
глубину и усталость от сравнений. 
Что касается режиссерских династий, 
посмотрите фильмы Алексея Германа-
младшего или Ивана Твердовского, 
который перед своей фамилией ста-
вит букву «И», напоминая о своем от-
це-документалисте...
И тут второй пункт — учителя. Про 
многих из тех, кого выделяют на кинофестивалях, гово-
рят: ученик Александра Сокурова, а еще Алексея Учителя. 
И я удивилась, когда прочла в списке выпускников 
ГИТИСа за 2006 год, мастерская Олега Кудряшова: Вла-
дислав Абашин, Юлия Пересильд, Евгений Ткачук, Алек-
сей Филимонов, Роман Шаляпин. Может, и не все они 
широко известны, но каждый индивидуально самобытен. 
Кстати, Елизавета Янковская училась у него же, Иван — 
у Сергея Женовача, их отец Филипп — у Олега Табакова, 
Никита Ефремов — у Константина Райкина. Как же часто 
оказывается, что не столь родители остаются в своих де-
тях, сколь учителя в собственных учениках!
Но бывают и таланты, которые вспыхивают «из ниотку-
да». Сейчас говорю про Сергея Гилева, чья роль в «Чиках» 
дала ему возможность выбирать разные образы и филь-
мы. А помните историю Юрия Быкова, который окончил 
ВГИК, но в театрах не остался, а стал снимать свое кино 
после короткометражки «Начальник», на которую ушли 
деньги, скопленные для второго высшего?
А еще есть Константин Хабенский, Чулпан Хаматова, Ев-
гений Миронов и Ксения Раппопорт. Имен много: в ка-
дре, за кадром. Уже великих и еще не признанных, но го-
товых поддержать дело звезд нашего периода.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Почти половина 
россиян хотят 
получать зарплату 
валютой. И как вам?

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО 
ИНСТИТУТА НИУ ВШЭ

Мне кажется, тут все очень 
просто: население реагирует 
на повышение рублевых цен 
и общую нестабильность по-
литической и экономической 
ситуации, в которой сейчас 
находится наша страна. Если 
сравнить рублевые цены на 
картошку или бензин в про-
шлом году и нынешние, ко-
нечно, возникнет желание 
привязать зарплату к доллару. 
Самый простой и действен-
ный способ избежать подоб-
ных настроений — снизить 
политическую напряжен-
ность на мировой арене. Это 
сразу отразится на экономике 
и финансовых предпочтениях 
наших граждан.

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Такие настроения совершен-
но не новы. В 1990-х годах 
и в начале 2000-х, как мы пом-
ним, зарплаты озвучивались 
в «условных единицах», при-
вязанных к курсу валют. И це-
ны в магазинах тоже выстав-
лялись в «у.е.». Связано это 
с тем, что и в 1990-х годах, 
и сейчас российская экономи-

ка во многом остается импор-
тозависимой. Особенно в ча-
сти потребительских товаров, 
востребованных населением. 
А цены импортных товаров 
в свою очередь привязаны 
к курсу валют. Кроме того, 
с 2014 года рубль серьезно де-
вальвировался, и граждане на 
своем кошельке ощущают ин-
фляционное давление, свя-
занное с курсовой нестабиль-
ностью рубля. С позиций на-
циональной экономики ее 
валютизация — это серьезные 
риски. Если рубль в глазах на-
селения и бизнеса не пред-
ставляет особой ценности, то 
экономика становится зави-
симой от действий других го-
сударств. Импортозамещение 
хоть и сыграло свою положи-
тельную роль, однако жела-
ние населения привязать зар-
плату к иностранным валю-
там все равно будет возвра-
щаться в периоды ослабления 
рубля.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ, ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

Данные этого опроса, на мой 
взгляд, показывают предпо-
чтения только части населе-
ния России. Они не иллюстри-
руют настроения всех соци-
альных групп. Есть и другие 
данные, согласно которым 
подавляющее большинство 
населения нашей страны по-
лучает зарплаты и делает сбе-
режения именно в нацио-
нальной валюте — в рублях. 

По данным опроса, проведенного аналитиками крупного сервиса по поиску работы, 
47 процентов россиян хотели бы получать зарплату в долларах или евро. Это макси-
мальный показатель с 2015 года. При этом реальная привязка зарплаты к курсу валют 
есть только у одного процента респондентов. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Это особенно характерно для 
людей из провинции. Так что 
для основной массы наших 
граждан важен не курс рубля 
к другим валютам, а показате-
ли инфляции. Кроме того, 
сейчас и законодательная ба-
за, и общие настроения в об-
ществе диктуют нам то, что 
рубль останется основным 
платежным средством при 
расчетах внутри страны 
и главным средством нако-
плений капиталов россиян. То 
есть в ближайшее время при-
вязка к иностранным валю-
там не будет иметь решающе-
го значения в масштабах всей 
страны. Кроме того, различ-
ные экспертные исследова-
ния показывают, что рубле-
вые вложения в долгосрочной 
перспективе так же надежны, 
как и валютные, несмотря на 
частые колебания курсов. 

ЮЛИЯ ЛЕВИНА
ЧЛЕН НЕКОММЕРЧЕСКОГО 
ПАРТНЕРСТВА ЭКСПЕРТЫ 
РЫНКА ТРУДА

На самом деле людям абсо-
лютно все равно, к какой ва-
люте привязывать свою зар-
плату: к доллару, евро, иене... 
Тут дело больше в простом 
чувстве справедливости по 
поводу отставания зарплат 
россиян от инфляции, кото-
рая «съедает» их доходы. Лю-
ди таким образом высказыва-
ют желание прийти к спра-
ведливости в индексации 
зарплат. И, кстати, это боль-
ше претензия не к рублю как 
валюте, а к работодателям, 
которые пытаются эконо-
мить на зарплатном фонде. 
Тут нельзя говорить о каком-
то «предательстве» рубля. Это 
просто сигнал работодате-
лям — им стоит лучше поза-
ботиться о благополучии сво-
их сотрудников.

Вебинар
От зарплаты до аванса
https://hr-from-salary-to-
advance-payment.events.sk.ru
16 февраля, 17:00, бесплатно
Гости узнают, как взять 
под контроль личный бюджет.

Лекция
Успех в бизнесе
https://hr-drive-business-
success-with-data.events.sk.ru
17 февраля, 17:00, бесплатно
Гостей научат организовать 
процесс модерации контента.

деловая афишаНаши предки тоже любили 
начинать день с чашки кофе

В районе Старомонетного 
переулка, несмотря на зиму, 
продолжаются археологиче-
ские раскопки. Только за по-
следние два месяца специа-
листы обнаружили более 
сотни артефактов. Вчера 
Алексей Емельянов, руково-
дитель Департамента куль-
турного наследия Москвы, 
показал некоторые находки. 

Для работы археологов в зим-
нее время соорудили тепляк, 
в котором поддерживается 
температура больше десяти 
градусов тепла. Место раско-
па оказалось богатым на на-
ходки: обнаруженные арте-
факты относятся к разным 
периодам, начиная от XV и за-
канчивая началом XX века.
— Все, что вы видите, так или 
иначе помогает проследить 
историю нашего города на 
протяжении 500 лет, — под-
тверждает Алексей Емелья-
нов и показывает в качестве 
примера печные изразцы.
В XVI веке они были просто 
глиняные, через 100 лет их 
стали покрывать глазурью. 
Сначала все было монохром-
ным, то есть одноцветным. 
Среди находок в Старомонет-
ном переулке — зеленый из-
разец с растительным орна-
ментом. По словам Емельяно-

ва, этот рисунок был характе-
рен для московских печей 
XVII века. Время шло — израз-
цы становились еще наряд-
нее. Мастера научились соче-
тать разные цвета, наносить 
сложные рисунки.
— Печь была настоящей ду-
шой московского дома, — го-
ворит глава ведомства. — Она 
не только обеспечивала се-
мью горячей едой и теплом, 
но и служила украшением до-
ма. Возле печи зимними вече-

рами собиралась вся семья, 
поэтому на изразцы, как пра-
вило, не скупились.
Среди находок конца XIX века 
есть плитка с тонким рисун-
ком, выполненным по гол-
ландской технологии.
Также археологи нашли гол-
ландские и турецкие кури-
тельные трубки. Первые, ско-
рее всего, попали в Москву 
из-за рубежа, вторые сделаны 
уже местными мастерами. 
После русско-турецких войн 
такие трубки были распро-
странены в нашей стране.
Помимо глиняных находок, 
немало металлических. Вот, 
например, турка для кофе. 
Сделана на рубеже XIX–XX ве-
ков, предположительно из ла-
туни. Рядом лежит полоз от 
конька, который, возможно, 
принадлежал какой-нибудь 
московской барышне.
— Отдельного внимания за-
служивает коллекция мо-
нет, — Алексей Емельянов по-
казывает деньги, которые бы-
ли в обращении во времена 
Петра I, Анны Иоанновны, 
Елизаветы Петровны, Екате-
рины II, Николая I и Николая II.
Кроме того, в коллекцию по-
пала памятная медаль с Па-
рижской выставки 1878 года.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 11:27 Руководитель Департамента культурного наследия Москвы Алексей Емельянов 
держит в руках старинную кофейную турку — одну из находок в Старомонетном переулке

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Юрист. Недорого. Cт. м. Курская. 
Т. (925) 753-63-27

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Археологические работы 
идут на участке, который 
раньше граничил с Када-
шевской и Толмацкой 
слободами. Здесь жили 
ремесленники, торговцы, 
служилые люди и пере-
водчики (толмачи) По-
сольского приказа. Кроме 
того, на территории этих 
слобод стояли храмы.
Все найденные предметы 
передадут в лабораторию, 
где их опишут, приведут 
в порядок и, если нужно, 
отреставрируют. Затем 
артефакты пополнят кол-
лекцию музеев Москвы.
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